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Стр. 8

Какие силы действуют на «Магнит»?

Россия заставит 
американцев 
многократно 

увеличить 
военные затраты 

на Ближнем 
ВостокеЦель захвачена

Клуб 
террористов

Стр. 6–7

Реформа Совбеза 
ООН обрушит всё 
послевоенное 
мироустройство

Стр.  5

 ГАз е ТАО Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я

радиоактивный  
детектив

Производство 
полония-210 –  

выгодный  
бизнес

Стр.  10
Лукашенко идёт к своим 

очередным перевыборам

Гей, тунеядец  
и батька

Стр.  16–17

Обречённые на суицид 
просят никого не винить

Яд, рельсы 
или свинец?

Заказ на войну

Стр.  11

Стр.  
14
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КАПелло, 
КАКие 
ДеНЬГи? 
у НАс 9 МАЯ!
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АНеКДот НеДели 
Продажные адвокаты требовали всего лишь признать подсудимую 
невиновной, но честные и неподкупные прокуроры были суровы 
и неумолимы – по их требованию Васильеву не только признали 
великомученицей, причислили к лику святых, но и перечислили на 
её расчётный счёт годовой бюджет Тверской области...

Цифры 

КреАтив

П
ервый корабль класса «Мистраль», по-
лучивший название «Владивосток», 
планировалось передать российско-
му флоту ещё в ноябре 2014 года, вто-
рое судно, именованное «Севасто- 
поль», – до ноября 2015 года. Од-
нако Париж заморозил сделку 
на неопределённый срок, моти-
вируя это ситуацией на Украине.  

В конце апреля президент Франции Франсуа Ол-
ланд снова заявил, что условия для поставки «Ми-
стралей» России «пока не сложились». Москва не-
однократно заявляла, что её устроят два варианта 
решения проблемы: поставка вертолётоносцев или 
возврат уплаченных за них денег.
И вот, как пишет французская газета «Фигаро», Париж 
изучает возможность уничтожения «Мистралей» в 
случае расторжения контракта. Они могут быть либо 
утилизированы, либо затоплены в открытом море. 
Затопление морских гигантов, отмечает издание, 
станет наиболее экономичным решением, но са-
мым шокирующим. Газета приводит слова нена-
званного французского военачальника, который 
подчёркивает, что такие действия «совершенно не-
допустимы хотя бы с точки зрения отношения к 
рабочим верфей Сен-Назера, где были построены 
корабли». «Шарль де Голль в гробу бы перевернул-
ся, узнай он, что власти намерены затопить два со-
временных корабля стоимостью 1,2 млрд евро под 
давлением ЕС и США», – заявил, в свою очередь, 
глава судоверфи Жан-Пьер Тома. А местные журна-
листы уже посчитали, что сумма эквивалентна сто-
имости 300 млн багетов или 9 тыс. тонн фуа-гра.  
А ещё на эти деньги можно купить 1,5 тыс. фешене-
бельных вилл или провести 60 предвыборных кам-
паний. 
Впрочем, большинство экспертов не верят в возмож-
ность затопления заказанных Россией «Мистралей». 
Вместе с тем они считают, что найти новых покупате-
лей французам тоже вряд ли удастся. 

Франция готова затопить 
построенные для России 

вертолётоносцы «Мистраль», 
если контракт на поставку так и 
не будет выполнен. По данным 

французской прессы, этот вариант 
власти страны рассматривают как 

один из наиболее вероятных.

фрАНЦиЯ 
Против 

российсКих 
«МистрАлей»

160 000 000 000 долларов 
недополучила российская экономика из-за 
западных санкций, но «легко преодолела 

эти искусственные барьеры», заявил 
Владимир Путин. По словам президента, 

если кто-то рассчитывал вызвать коллапс, 
«ничего из этого не получилось».

Более 2 500 000 000 
рублей выделило правительство 

РФ Алтайскому краю и Республике 
Алтай на восстановление хозяйства 

после весеннего паводка. Деньги 
пойдут на капитальный ремонт 

пострадавших домов.

20 000 000 долларов пообещал 
Госдеп США за информацию о четырёх 

«ключевых лидерах» группировки 
«Исламское государство», 

включая бывшего грузинского 
военнослужащего Тархана 

Батирашвили.

Более 8 000 000 человек 
затронуло землетрясение в Непале, 
подсчитали в ООН. Четверть из них 

живут в наиболее пострадавших 
регионах страны. Многим не хватает 

продовольствия, воды, электричества  
и медикаментов.

кандидатами на покупку у франции вертолётоносцев «мистраль» могут стать  канада, бразилия, южная африка и индия

В преддверии Дня Победы в Пер-
ми потратили 160 тыс. рублей 
из городского бюджета на созда-
ние фотоколлажей, на которых 

лица героев Великой Отечествен-
ной войны заменили, в частности, 
портретами местных депутатов.  
С помощью графического редакто-
ра головы народных избранников 

«вклеили» в фотографии извест-
ных советских полководцев. Среди 

«пострадавших» оказались маршалы 
Александр Василевский, Леонид Гово-
ров, Родион Малиновский и Семён Бу-
дённый. Так, у маршала Василевского 
после редактирования оказалось лицо 

зампреда Пермской гордумы Юрия Ут-
кина. 
Стоит отметить, что помимо парламента-
риев в акции приняли участие школьни-
ки и студенты – всего около 50 человек. 
Таким образом авторы идеи пытались 
оживить в памяти людей образы героев 
войны, потому как, по их мнению, «ни-
кто не может вспомнить ни одного име-
ни, кроме маршала Жукова». Однако этот 
«креатив» вызвал бурное негодование в 
соцсетях: пользователи обвинили орга-
низаторов в «извращённом представле-
нии о патриотизме» и отсутствии совести. 
Из-за разгоревшегося скандала авторы 
решили приостановить проект. 

Пермские депутаты превратили 
себя в героев войны

КоМПетеНтНо
Алексей МАкАркин, 
замдиректора Центра 
политических технологий:

– Сейчас корабли стоят на ба-
лансе Франции, и их содер-
жание обходится в копеечку. 
Поэтому всё чаще раздаются 
голоса: если продать некому, 
самим не нужно, а содержать 
дорого, проще утопить – и дело 
с концом. Но там есть мощное 
военно-промышленное лобби, 
стремящееся не допустить та-
кого варианта. В ход идут попу-
листские аргументы о престиже 
нации, о том, что народ и строи-
тели кораблей-гигантов не пой-
мут такого шага. 

руслан Пухов,  
директор Центра анализа 
стратегий и технологий:

– Эти «Мистрали» для францу-
зов сегодня как чемодан без руч-
ки: и нести тяжело, и бросить 
жалко. Что касается затопления 
кораблей то это вопрос не се-
годняшнего дня. Такой вариант 
возможен лишь при условии, 
что обе стороны урегулируют 
все претензии друг к другу. Не-
смотря на то что переговоры по 
компенсациям уже давно идут, я 
думаю, для окончательного со-
гласования потребуется ещё не 
один месяц.

вячеслав ПоПов, 
член Морской коллегии при 
правительстве россии, экс-
командующий Северным флотом: 

– Ни один здравомыслящий ру-
ководитель любого масштаба 
топить подобные инженерные 
сооружения не будет. Такие мыс-
ли могли прийти только в боль-
ную голову. К подобного рода 
информации нужно относиться 
как к очередной политической 
трескотне. Это выдумано толь-
ко для того, чтобы привлечь в 
очередной раз внимание и «по-
трещать» на эту тему. 

«Роснефть», выступавшая против обнародования 
доходов руководства госкомпаний, всё-таки 
раскрыла механизм начисления зарплат и бонусов 
своим топ-менеджерам, в том числе президенту 
Игорю Сечину. Выяснилось, что его месячный 
оклад составляет от 15 до 20 млн рублей. А ещё он 
вправе рассчитывать на ежегодную премию в размере 
150% от годовой зарплаты. Таким образом, его доход 
может достигать 600 млн рублей в год. Но и это ещё 
не предел. Топ-менеджерам «Роснефти» полагаются 
дополнительные выплаты за участие в работе правления 
компании и за работу со сведениями, составляющими 
гостайну. Также им компенсируют командировочные 
и представительские расходы, затраты на аренду 
жилья и обучение детей. Общественность не раз 
возмущали чрезмерно высокие зарплаты руководителей 
госкомпаний, даже если сами компании несут убытки. Источник:  «Эхо Москвы»

94% – Нет

неделя/конфликт

4% – 
Да

2% – 
ЗатруДНяюсь 

ответить

считаете ли вы 
вознаграждение игоря сечина 
адекватным?
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Пресненский суд столицы огласил приговор 
экс-главе департамента имущественных 
отношений Минобороны РФ Евгении 
Васильевой. Как установил суд, Васильева, 
пользуясь своим служебным положением, 
совершила «хищение имущества путём 
обмана и злоупотребления доверием 
министра обороны РФ». Также виновными 
признаны и другие обвиняемые по 
громкому делу «Оборонсервиса», начатому 
ещё два с половиной года назад. Всё это 
время общество не переставало задаваться 
вопросом: посадят ли в конце концов 
знойную блондинку или же ей удастся 
остаться на свободе? Сомнения усилились 
после того, как прокуратура попросила для 
Васильевой условного срока заключения. 
Вот почему решение суда – пять лет 
лишения свободы, оглашённое после 
обеда 8 мая, стало сенсацией. Тем не менее 
вопросы остаются: почему Пресненский 
суд решил ужесточить приговор вопреки 
запросу обвинения? Не изменит ли это 
решение вышестоящая инстанция? И что 
перед нами – торжество правосудия или 
очередной циничный фарс?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
Приговор оказался 
неадекватно мягким

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

– всё дело васильевой было изначально полити-
ческим, обеспечившим кадровую рокировку Сер-
дюкова на Шойгу. но Сердюков настолько свой, 
что его решили не сажать, избрали ближайшую 
подчинённую в качестве козла отпущения. однако 
васильева настолько тесно связана с Сердюко-
вым, что правосудие должно было «не перегнуть 
палку». в то же время восемь лет условно вызвало 
бы по всей стране не столько смех, сколько воз-
мущение. Людям объясняют, что после крыма 
всё меняется, обществу нужно показать, что у 
нас сурово карают за воровство даже в ближ-
нем круге высших чиновников. вот и избрана 
оптимальная мера. Приговор не условный, но 
такой мягкий, что можно сразу подавать на уДо. 
в нынешнюю годину неоандроповских чисток 
среди хозяйственников и некрупных чиновников, 
не договорившихся с вышестоящими уровнями, 
дают по 8–10 лет реально и без домашнего аре-
ста. А васильева – достаточно высокопоставлен-
ная фигура, чтобы не сидеть значительный реаль-
ный срок. Так устроена система.

– Можете считать этот приговор подар-
ком российскому населению на 9 Мая. 
Мол, коррупция повержена, преступ-
ница наказана. все радостно хлопают 
в ладоши. А тем временем шумиха 
успешно отвлекла внимание – и не 
только от Сердюкова. увы, фактом 
является то, что коррупция сейчас про-
цветает не меньше, чем в 90-х. При 
этом важно учесть, что васильева – 
далеко не самое большое зло. Просто 
ради видимости борьбы с коррупцией и 
злоупотреблениями надо ж кого-то при-
носить в жертву. Первой такой громкой 
жертвой стал губернатор Сахалинской 
области хорошавин. Я думаю, мы скоро 
дождёмся приговора ему. но очевидно, 
что одной головы хорошавина на блюде 
мало. Мыльная опера имеет весьма 
высокий рейтинг – ведь она сделана 
с учётом вкусов большинства нашего 
населения.

– С одной стороны, безусловно, я испытываю 
удовлетворение из-за вынесенного василье-
вой реального срока. Если бы суд дал ей услов-
ный срок, который просила прокуратура, это 
стало бы плевком в лицо всему российскому 
обществу. С другой стороны, я считаю, что 
васильева получила неадекватно мягкий соде-
янному приговор. речь идёт об ущербе в мил-
лиарды рублей, который был причинён госу-
дарству, и в этой ситуации пять лет, да ещё с 
перспективой уже в ближайшее время выйти 
по уДо, выглядят попыткой угодить обществу, 
которое требовало реального наказания, но 
при этом избавить васильеву от него. С треть ей 
стороны, васильева, по моему глубокому 
убеждению, выступила «стрелочником» и на 
неё взвалили ответственность за все махина-
ции и преступления. Я не верю, что Сердюков 
был не в курсе происходящего и она его обвела 
вокруг пальца, занимаясь махинациями. Так 
что я предпочёл бы, чтобы по всей строгости 
ответил в первую очередь экс-министр.

Александр ШУБИН, 
доктор исторических наук, 
координатор сообщества 
«Информационал»:

Константин КАЛАЧЁВ,  
глава Политической 
экспертной группы:

Георгий ФЁДОРОВ,  
член Общественной палаты РФ, 
президент Центра социальных 
и политических исследований 
«Аспект»:

Пять лет в обед
Как расценить приговор Васильевой  

по делу Сердюкова?

– Я хочу напомнить, что оппозиционные 
деятели выстраивают свою повестку, как 
правило, на обвинениях власти в корруп-
ции. Чтобы сохранить лояльность большин-
ства электората, власть должна показать 
реальность, а не видимость антикоррупци-
онной борьбы. Те, кто защищал васильеву, 
видимо, потеряли возможности решить 
судьбу этого уголовного дела кулуарно, 

через телефонное право. из-за аппарат-
ной борьбы его ход на некоем этапе вышел 
из-под контроля.
Помимо демонстрации для масс нынеш-
ний приговор имел ещё одну прикладную 
цель – в ситуации экономического кризиса 
одёрнуть элиты. Постараться снизить уро-
вень коррупции до, так сказать, нормально 
приемлемого.

верСия третья: 
васильева Получила 
именно то наказание,  
какого заслуживала

верСия втОрая:
васильева оказалась 
Просто «стрелочником»

Николай МИРОНОВ,  
генеральный директор Института 
приоритетных региональных проектов:

Вероятность: 
40%
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Игорь ДМИтРИеВ

спасение утопающих

о
дна рука даёт, а вто-
рая тут же карает 
берущего – образ из 
индийской мифо-
логии… Российская 
власть воплощает 
сказку в жизнь. Гос-
дума наконец-то 
намерена принять 

закон, который передаёт 
часть финансовых полномо-
чий региональным властям. 
Но горе легковерным! Одно-
временно с этим в том же 
законопроекте правительство 
вправе инициировать досроч-
ную отставку глав регионов, 
ежели те позволят себе обра-
щаться с этими полномочи-
ями ненадлежащим образом.
Оценили изящество бюрокра-
тического слога? «Ненадле-
жащим образом» – понятие, 
размытое до неприличия. 
На практике это значит, что 
над каждым без исключения 
губернатором будет висеть 
дамоклов меч досрочной 
отставки. И когда он сорвётся 
с тонкой нити, будет зависеть 
исключительно от симпатий 
к нему в центре. 
Итак, с одной стороны, пре-
красная, долгожданная ини-
циатива. Многие эксперты 
уже давно твердили, что 
нынешняя сверхцентрали-

зованная система неэфф-
фективна и лишь порождает 
неприязнь провинции к цен-
тру. А тем самым и расшаты-
вает единство Российской 
Федерации. Поэтому пере-
дать на места хотя бы часть 
федеральных полномочий 
давно пора!
С другой стороны, тот же 
законопроект стреноживает 
глав регионов по рукам и 
ногам. Ведь малейшая само-
стоятельность в использо-
вании обретённых полно-
мочий может стать поводом 
для досрочной отставки 
главы региона. А это значит, 
что он будет бояться про-
явить хоть какую-то иници-
ативу. 
В недавние благополуч-
ные годы рейтинг губер-
наторов перед выборами 
подпитывался рейтингом 
Владимира Путина. Главы 
регионов использовали его 
как трамплин, с помощью 
которого взлетали над про-
тивниками.
Сейчас на дворе другие вре-
мена: экономический кри-
зис, падение рубля, инфля-
ция, растущая безработица... 
Обитателям Кремля уже не 
до спасения непутёвых глав 
регионов, лишь бы самим 
удержаться на плаву. Поэтому 
спасение утопающих стано-
вится делом рук самих утопа-
ющих. 

9 мая на Красной площади 
прошёл торжественный парад 

в честь 70-летнего юбилея Победы 
в Великой Отечественной войне. 

Участие в нём приняли свыше 
16 тыс. военнослужащих;  

по брусчатке прошли новейшие 
образцы вооружений, в том числе 

боевая машина БМД-4М, многоцелевой 
бронетранспортёр «Ракушка», а также 

подвижный грунтовый ракетный 
комплекс  стратегического назначения 

«Ярс». В ходе воздушного парада 
впервые над Красной площадью 

пролетели экипажи новейших 
истребителей поколения  

4++ Су-35 и Су-30, модернизированных 
ударных вертолётов Ми-35М  

и учебно-тренировочных вертолётов 
«Ансат-У».

«понятно, что 
ситуация меняется, 
она изменилась. 
понятно, что указы 
писались, готовились 
и принимались 
в другой 
экономической, 
внешнеэконо- 
мической ситуации. 
и, конечно, мы 
должны сделать 
поправки».

Владимир ПУТИН 
о корректировке 
«майских указов» 
2012 года, направленных 
на повышение зарплат 
бюджетников, выделение 
средств на развитие ЖКХ 
и др.

«Русская партия» Израиля 
отказалась войти в правящую 
коалицию. В результате 
премьер Нетаньяху чуть 
не лишился кресла.

П
осле победы на выборах в кнес-
сет Биньямин Нетаньяху вынуж-
ден довольствоваться минимально 
допустимой поддержкой – правя-

щую коалицию поддержал лишь 61 из 
120 депутатов. Таким образом, конста-
тирует израильская пресса, нынешнее 
правительство – чуть ли не самое слабое 
за всю историю еврейского государства. 
Все отпущенные законом 42 дня Нета-
ньяху пытался лавировать и договари-
ваться, но так и не смог склонить на свою 
сторону партию бывшего министра ино-
странных дел Авигдора Либермана «Наш 

дом Израиль». По словам 
Либермана, чья партия счи-
тается главной защитницей 
интересов русскоязычных 
граждан страны, в ходе коа-
лиционных переговоров он 
смог добиться от Нетаньяху 
«всего, что требовалось с 
точки зрения портфелей и 
постов», однако от сотруд-
ничества с новым-старым 
премьером всё же при-
шлось отказаться, потому 
что «нынешнее правитель-
ство – это оппортунисты, а 
не национальное руковод-
ство». Демарш Либермана 
довольно легко объяснить: русскоязыч-
ное меньшинство в Израиле традиционно 
стоит на «правых» позициях, негативно 
воспринимая как уступки палестинцам, 

так и «мягкий» внешнеполитический 
курс Нетаньяху. Видимо, время былых 
компромиссов с властью для «русской 
партии» прошло окончательно.

Встреча российского и 
китайского лидеров 8 мая 
окончилась подписанием 
нескольких крупных 
экономических соглашений 
между нашими странами. 

В частности, как сооб-
щил глава Россий-
ского фонда прямых 
инвестиций Кирилл 

Дмитриев, российская и 
китайская стороны готовы 
сформировать «специ-
ализированный инвести-
ционный фонд объёмом 
2 млрд долларов» для раз-
вития сельского хозяйства 
в обеих странах. При этом 
Россия станет минори-

тарным акционером проекта, 
а основные затраты готова 
понести Поднебесная – в част-
ности, инвестировать средства 
намерено народное правитель-
ство провинции Хэйлунцзян. 

Соглашение должно укрепить 
сотрудничество России и Китая 
в области сельского хозяйства, 
земледелия, обработки, тамо-
женного оформления, логи-
стики и продажи продуктов 
питания. 
Другой не менее амбициоз-
ный проект – строительство 
высокоскоростной магистрали 
Москва – Казань стоимостью 
более 1,5 трлн рублей. Ожи-
дается, что в этом году Пекин 
выделит России на этот про-
ект под госгарантии 52 млрд 
рублей. Магистраль станет 
частью глобального междуна-
родного транспортного кори-
дора Москва – Пекин.

КооПерАЦиЯЦитАтА НеДели

КоНфуЗ

НАши люДи

Этот ДеНЬ ПобеДы

г
ерманская разведка в течение мно-
гих лет передавала спецслужбам США 
секретные сведения о деятельности 
крупных компаний и европейских 

должностных лиц, фактически шпионя в 
интересах американцев за своими сосе-
дями по Евросоюзу. Об этом сообщила 
немецкая газета «Бильд». В связи с этим 
уже разгорелся скандал, жертвой кото-
рого стала Ангела Меркель. Ведь если она 

знала о происходящем, то получа-
ется, что осознанно действо-
вала вопреки интересам 
своей страны и ЕС в целом.  
А если не знала, выходит, 
что не контролировала 
разведку. Какой же она 
после этого руководи-
тель?

многие эксперты 
уже давно твердили, 
что нынешняя 
сверхцентрализованная 
система неэффективна 

фотофАКт

русские эмигранты едва не уволили израильского премьера

Москва и Пекин запускают 
совместные проекты

риА-новости

ТАСС

ТАСС

Ангела Меркель стала жертвой 
шпионского скандала

интриги/политика
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50 000 долларов в качестве взятки 
получил 16-летний таджикский школьник Хушдил 
Курбонов, выдавший себя за сына президента 
страны Эмомали Рахмона. Представившись 
младшим отпрыском лидера Таджикистана Сомони 
Эмомали, он пообещал бизнесмену из Душанбе 
посодействовать в выделении ему земельного 
участка. Причём самое любопытное, что, получив 
деньги, школьник позвонил ответственному 
чиновнику и потребовал решить вопрос 
с предоставлением земли. Однако тот заподозрил 
обман и сообщил в правоохранительные органы, 
после чего юного афериста задержали.

Ксения ВеРетеННИКОВА

русские сдаются

В
от мы гордимся 
своим особым путём 
и особенной статью, 
а это неправильно – 
вариться в собствен-
ном котле. 
На днях «Ромир» на 
основании данных 
нового опроса сооб-

щил: россияне смирились с 
падением доходов. Допустим, 
если в прошлом году респон-
денты определяли минималь-
ный доход на семью из трёх 
человек в 78,5 тыс. рублей, то в 
нынешнем опустили планку до 
68,9 тыс. рублей. И это несмот- 
ря на рост цен и девальвацию 
рубля. Более того, впервые за 
все годы проведения подобных 
исследований социологи кон-
статировали: у россиян прак-
тически совпали уровни жела-
емого и реального доходов. 
«В предыдущие годы мечты 
превосходили реальность и на 
20%, и даже на 50%», – с удив-
лением отмечают эксперты 
«Ромир».
А мы всё гордимся: русские не 
сдаются! Сдаются.    
Посмотрели бы на итальян-
цев: ведь вот кто на самом-то 
деле не сдаётся! Взять того же 
Фабио Капелло, наставника 
футбольной сборной России. 
Задерживали ему зарплату, как 
какому-то простому рабочему 
мукомольной фабрики, было 

дело. Но рабочий терпел, а тре-
нер – нет, а особенно протесто-
вал его сын и официальный 
представитель Пьерфиллипо 
Капелло. 
И вот результат: рабочий всё 
ещё терпит, радуясь хотя бы 
частичной выплате, а тренер 
опять недоволен. Долг ему 
погасили, но…  по занижен-
ному курсу. Грабёж средь бела 
дня!
Хотя что тут сравнивать? 
Может, платили бы мукомолу 
7 млн евро, как Капелло, он бы 
тоже не мирился. Самый высо-
кооплачиваемый тренер на 
чемпионате мира-2014 в Бра-
зилии, едва наступило 5 мая, 
опять недоволен: безобразие, 
до сих пор не заплатили за 
апрель! Как жить?! 
Вот у кого нам стоит поу-
читься  – у сеньора Фабио! Уре-
зали зарплату – объявляем 
итальянскую забастовку. Её 
суть в том, чтобы приходить на 
работу и выполнять свои обя-
занности, но формально, мед-
ленно и неэффективно. Впро-
чем, судя по результату нашей 
сборной, Капелло объявил ита-
льянскую забастовку задолго 
до задержки зарплаты. 

Сразу 14 депутатов 
челябинского парламента 
не подали декларации  
о доходах и имуществе. 

С
реди них вице-спикер 
Семён Мительман, похоже, 
прячущий доходы от быв-
шей супруги, а также два 

единоросса, входящих в список 
Forbes 200 самых богатых биз-
несменов России. Это основной 
владелец акций Магнитогор-
ского металлургического ком-

бината Виктор Рашников, чьё 
состояние журнал оценивает в 
3,5 млрд долларов, и президент 
«Южуралзолото Группа компа-
ний» Константин Струков с 0,5 
млрд долларов. Депутаты объяс-
няют своё поведение лазейкой 
в законе: отказ подавать декла-
рацию влечёт за собой снятие с 
должности, а у них должность 
выборная, и снять их с неё никак 
нельзя. Внимание в проблеме 
привлёк муниципальный депу-

тат Троицкого района Челябин-
ской области Александр Лебе-
дев. Он обратился к генпроку-
рору, в управление президента 
по вопросам противодействия 
коррупции, к руководству «Еди-
ной России», Общероссийского 
народного фронта и губернатору 
области Борису Дубровскому с 
просьбой проверить, вправе ли 
депутаты игнорировать закон. 
«Единая Россия» обещает лик-
видировать лазейку в законе. А 

между тем проблема неподачи 
деклараций депутатами носит 
массовый характер. Центр анти-
коррупционных исследований 
и инициатив «Трансперенси 
Интернешнл – Россия» опубли-
ковал отчёт, согласно которому 
за 2013 год скрыли доходы 653 
региональных депутата из 44 
субъектов РФ. Есть и рекор-
дсмены: в парламенте Чечни в 
2013 году декларацию не подал 
вообще ни один депутат. 

ДеНЬГи

реКорД сКАЗАНо

КриМиНАлЦифры

П
одпольный завод по произ-
водству поддельной кока-
колы обнаружили полицей-
ские в городе Судогде Влади-

мирской области.
«Изъято более 10 тыс. буты-
лок готовой продукции, свыше  
70 тыс. единиц пустой тары и 
крышек, этикетки, а также обо-
рудование. В ходе дальнейших 
оперативно-разыскных меро-
приятий был задержан органи-
затор незаконного производ-
ства», – сообщили в полиции. 
Как выяснили правоохрани-

тели, завод успел проработать 
около двух месяцев.
Непосредственно над изготов-
лением поддельной кока-колы 
трудились три гастарбайтера из 
Узбекистана. Сейчас экспертиза 
устанавливает, насколько безопа-
сен для здоровья потребителей 
был контрафактный напиток. 
Однако куда более занимает дру-
гой вопрос: каким образом удалось 
подделать вкус оригинальной 
кока-колы, рецепт которой, как 
известно, компания держит в стро-
жайшей тайне?

о
чередная кадровая кампа-
ния грядёт в полицейском 
ведомстве. В связи с тяжё-
лой экономической ситуа-

цией МВД урезали бюджет, чем 
вынудили провести очередное 
сокращение штата. 
Впрочем, руководство полиции 
не унывает и готовится к пере-
аттестации, рассчитывая изба-
виться от части управленцев и 
служащих вневедомственной 
охраны (по некоторым дан-
ным, их сократят на 50–60% 
процентов) – предполагается, 
что последних могут заменить 
работники частных охранных 
предприятий.

По словам замминистра Игоря 
Зубова, в первую очередь под 
сокращение попадут сотруд-
ники, чьи срочные контракты 
истекают в текущем году. Кроме 
того, плановая аттестация, 
которая начнётся в мае и 
затронет две трети личного 
состава, поможет, по дан-
ным ведомства, «изба-
виться от случайных 
людей в системе». 
Помимо этого в ведом-
стве разрабатывают 
список объектов чис-
ленностью до 1000 
единиц, от защиты 
которых постовыми 

полицейскими МВД планирует 
отказаться. Предположительно 
трудоустройством уволенных 
займутся региональные власти 
(которые, судя по всему, пока 
не в курсе событий), а также 

профсоюзы и Федеральная 
служба по труду и занято-

сти. Известно и то, кого 
точно не сократят: 
увольнения не коснутся 
линейных,  территори-

альных и оперативных 
подразделений полиции, 

которые работают с населе-
нием. Также не будет сокра-
щений в спецназе и в полиции 
Крыма и Севастополя. 

ПослеДствиЯ

вот у кого 
нам стоит 
поучиться  –  
у сеньора 
фабио капелло! 
урезали 
зарплату – 
объявляем 
итальянскую 
забастовку

Президент Российского футбольного союза Николай Толстых 
дал ответ на претензии, высказанные сыном главного тренера 
национальной сборной Фабио Капелло о том, что его отцу 
задерживают выплату зарплаты. 
«Страна накануне великого Дня Победы. Сегодня надо  
не обсуждать зарплату Фабио Капелло, а отдать дань уважения 
подвигу поколения, победившего фашизм. Надеюсь, Фабио 
Капелло с сыном, их близкие, а также те, кто причастен к 
приглашению итальянского специалиста в Россию, заключению 
его первого контракта и обеспечению 
действующего соглашения, отдают 
себе отчёт, что поднятые ими вопросы 
ничтожно малы по сравнению с 
великим праздником, который 
отмечает весь российский народ. 
Пусть два итальянских гражданина, 
достигшие зрелого возраста 
и получившие около 370 млн 
рублей, а также претендующие 
на большее, сравнят свои доходы с 
уровнем доходов россиян такого 
же возраста», – высказался Толстых. 
Пожалуй, тирада главы РФС теперь 
может стать универсальным ответом 
на любые жалобы. Что происходит с 
экономикой? Отчего растёт уровень 
коррупции? Почему сокращают 
врачей? «В год юбилея 
Победы эти вопросы 
ничтожно 
малы по 
сравнению 
с великим 
праздни- 
ком…» 
Далее по 
тексту.

из-за кризиса полицейские                       лишатся погон

региональные депутаты игнорируют закон

Самым бедным 
оказался 
Волгоград.

к такому выводу 
пришли сотруд-
ники департа-
мента социо-

логии Финансового 
университета при 
правительстве РФ, 
проводившие оценку 
доли бедного насе-
ления в крупнейших 
городах страны. Для иссле-
дования были выбраны 
36 городов с населением 
свыше 0,5 млн человек. 
Критерием оценки стал 
средний показатель дохо-
дов горожан. В итоге выяс-
нилось, что минимум бед-
няков – 9% от общего числа 
местных жителей – насчи-
тывается в Грозном и Крас-
ноярске. В Москве и Санкт-
Петербурге эти показатели 
составляют 11% и 14% 
соответственно. Самым же 
бедным городом страны 
оказался Волгоград – прак-
тически каждому пятому 

жителю города-героя не 
хватает денег на еду, а ещё 
66% из них с трудом могут 
приобретать предметы 
первой необходимости. 
Практически в одном ряду 
с ним находятся Липецк, 
Пенза, Саратов и Ярославль. 
В целом по стране больше 
всего бедных нашлось 
среди пенсионеров, безра-
ботных, людей со средним и 
средним техническим уров-
нем образования, обслу-
живающего персонала и 
рабочих, а также военнос-
лужащих, сотрудников пра-
воохранительных органов 
и охранных предприятий.

Грозный стал богатейшим 
городом россии

LORI

LORI

риА-новости

в россии начали подделывать кока-колу



6 11—17.05.2015  № 17 (492)

П
осле распада СССР и 
вплоть до 2006 года 
включительно посто-
янные члены Совбеза 
ООН пользовались 
своим правом вето 
не слишком-то часто. 
Трижды к нему при-
бегла Россия, дваж-

ды – Китай и 12 раз – Америка. 
Сравните с тем, что творилось 
в годы «холодной войны»: СССР 
блокировал решения ООН 120 
раз, США – 76 раз, Китай – 5 раз, 
Франция – 18, а Великобрита-
ния – 32 раза. А потому ещё во-
семь лет назад казалось, что 
вопрос применения вето в на-
ступившей эпохе, пожалуй, пе-
рестал быть принципиальным 
в работе ООН. Всё изменилось 
в 2007 году. Водоразделом при-
нято считать уже вошедшую в 
историю «мюнхенскую речь» 
президента России Владими-

ра Путина, сводившуюся для 
США и стран Западной 
Европы к обидному для 
них тезису о том, что в 

современном мире од-
нополярная модель 
не только неприем-

лема, но и вообще 
невозможна. Ровно 
за месяц до «мюн-
хенской речи» Ки-
тай и Россия кон-
солидированно 
прибегли к вето 

по вопросу о поло-
жении в Мьянме. 

Через год – 
заблокиро-
вали реше-

ние США по 
Зимбабве. В 
2011–2014 
годах Пе-
кин и Мо-
сква че-

тырежды воспользовались вето 
применительно к положению 
на Ближнем Востоке. Тогда-то 
американцы, за 9 лет прибег-
шие к вето лишь единожды, и 
решили, что было бы правиль-
ным отнять у Москвы и Пекина 
данное им на вечные времена 
право блокировать решения ав-
торитетной международной ор-
ганизации – под благовидным 
предлогом реформирования 
ООН.

СоСкочить С наркотика Вето – 
именем уго чаВеСа!
Несколько лет назад право вето 
у постоянных членов Совбеза 
ООН уже чуть было не отняли. 
Если сказать точнее: предсе-
датель 63-й сессии Генассам-
блеи наивный никарагуанец 
Мигель д, Эското Брокманн не-
ожиданно для всех предпринял 
опереточную попытку сдви-
нуть гору вручную. «Уго Чавес 
считает, что, если право вето 
не будет отменено, ООН пре-
кратит существование, и в этом 
вопросе я с команданте согла-
сен, – провозгласил Брокманн 
с высокой трибуны в сентябре 
2008 года.  – Некоторые стра-
ны  – члены Совбеза подсели на 
войну как на наркотик. Совбез в 
нынешнем виде стал тормозом 
на пути к демократии. Диктат 
сверхдержав должен остаться в 
прошлом». Понятное дело, что 
дальше деклараций у горячего 
никарагуанца дело не пошло – 
на тот момент Штаты ещё не 
были столь остро заинтересова-
ны в реформах. 
Но через пять лет ситуация рази- 
тельно изменилась – в новых 
условиях прощупать почву Ва-
шингтон поручил своему дав-
нему ближневосточному сател-
литу – Эр-Рияду. В декабре 2013 

года представитель Саудовской 
Аравии в ООН Абдалла аль-
Муалими «принципиально» от-
казался от предложенного его 
стране места непостоянного 
члена Совбеза, устроив при этом 
«показательное выступление» 
на весь мир. Аль-Муалими объ-
явил, что Совбез ООН – «фикция 
и дискуссионный клуб», а право 
вето «открывает путь к престу-
плениям против человечества, 
военным преступлениям, гено-
циду и этническим чисткам», ни 
больше ни меньше. Но вот если 
бы в ООН провели реформу, уве-
личив численность постоянных 
членов Совбеза и ограничив при 
этом возможность применения 
вето, вот тогда – другое дело. 
Подачу Саудовской Аравии 
принял и поддержал Совет со-
трудничества государств Пер-
сидского залива – там позицию 
Эр-Рияда назвали «историче-
ским шагом в международной 
политике». Так и пошёл бы 
запущенный американцами 
и подхваченный их ближнево-
сточными союзниками процесс 
– не слишком быстро, но посту-
пательно, когда в феврале 2014 
года Россия не прибегла бы к 
вето ещё раз – по «крымскому 
вопросу». Тогда-то и решено 
было ускорить реформиро-
вание ООН, чтобы как можно 
быстрее и эффективнее огра-
ничить уже не просто амбиции, 
а внешнеполитические возмож-
ности Москвы. 

межДу молотом Вашингтона  
и накоВальней Пекина
И добро бы внезапным реше-
нием реформировать ООН оза-
ботились лишь страны Запада. 
Но, увы, по странному совпаде-
нию зуд перемен испытали и 
в Китае. Говорят, что именно с 

главная версия

Руслан ГОРеВОй
Лишь в одном-единственном вопросе сошлись мнения 
американского сенатора-русофоба Джона Маккейна, 
бывшего президента Ирана Махмуда Ахмадинежада 
и покойного ливийского лидера Муамара Каддафи. 
Каждый из них указывал на Совет Безопасности ООН 
как на источник всех бед современного миропорядка. 
Первый называл Совбез «анахронизмом, чреватым 
мировой войной», второй – «инструментом, с помощью 
которого пять государств захватили мировое господство», 
а третий – так и вообще «клубом террористов». При этом 
главнейшим злом все трое считали делегированное 
пяти постоянным членам Совбеза – России, Китаю, 
США, Великобритании и Франции право вето. На днях в 
руководстве ООН в очередной раз заговорили о реформе 

организации – мол, пора лишить некоторых 
постоянных членов Совбеза 

права блокировать 
общие решения. Вот 

только одобрит ли 
это Москва?

Реформа Совбеза ООН 
обрушит всё послевоенное 

мироустройство

Клуб террористов
«нЕкоТорыЕ СТрАны – ЧЛЕны СовбЕзА ПоДСЕЛи нА войну кАк нА нАркоТик. СовбЕз в нынЕШнЕМ виДЕ СТАЛ 

ТорМозоМ нА ПуТи к ДЕМокрАТии. ДикТАТ СвЕрхДЕржАв ДоЛжЕн оСТАТьСЯ в ПроШЛоМ»

Темур козаев

КстАти
Десять лет назад так называе-
мый «клуб старейшин между-
народной политики» (от рос-
сии в него входил Евгений 
Примаков) предложил два 
варианта реформирования 
Совбеза оон. Первый  – 
увеличить количество 
постоянных членов до 11, 
а непостоянных – до 13, 
второй вариант – создать 
трёхуровневую систему, 
добавив к существую-
щим типам членов ещё 
один – «полупосто-
янных» членов, изби-
раемых на пять лет с 
правом переизбра-
ния. При этом право 
вето оставалось, как 
и раньше, за пятью 
«мировыми полицей-
скими» (по форму-
лировке Франклина 
рузвельта). Ещё один 
сценарий реформы 

Совбеза касался увеличения 
количества постоянных членов 
до девяти. вводилось чёткое 
деление по географическому 
принципу: представитель от 
Северной Америки – США, от 
Европы – ЕС, от Евразии – рос-
сия, от Латинской Америки и 
карибского бассейна – бра-
зилия, от Северной Африки и 
ближнего востока – Египет, от 
Чёрной Африки – ЮАр, от вос-
точной Азии – китай, от Южной 
Азии – индия, от Юго-восточ-
ной Азии и исламского мира  – 
индонезия. но этот вариант 
почти никого не устроил – на 
место бразилии тут же стала 
претендовать Аргентина, на 
место ЮАр – нигерия с кенией, 
на место индии – Пакистан. 
Стало ясно, что необходимых 
двух третей голосов Генассам-
блеи для внесения изменений 
в устав оон не наберётся, и 
идею похерили.

Темур козаев
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подачи Пекина на апрельском 
саммите глав государств Азии и 
Африки в Индонезии было при-
нято коллективное заявление: 
«Требуем реформы ООН для оп-
тимального функционирования 
организации, которая будет обе-
спечивать справедливость для 
всех наций». О готовности стать 
постоянными членами обнов-
лённого Совбеза объявили Ин-
донезия, Япония, Иран, Таиланд, 
Вьетнам, Бруней, Мьянма и ещё 
два десятка государств регио-
на – с ведома и благословения 
Поднебесной. Понятное дело, 
что разросшийся Совет Безопас-
ности едва ли сможет мобильно 
решать вопросы международ-
ной безопасности – исполнять 
то, для чего он, собственно, и 
создавался. Намного хуже дру-
гое – азиаты и африканцы пред-
лагают отказаться от практики 
вето и принимать решения про-
стым и квалифицированным 
большинством (50% плюс один 
голос и 75%). Можете себе пред-
ставить, чем обернётся для Рос-
сии подобная практика? Факти-
чески Москва окажется между 
молотом Вашингтона и нако-
вальней Пекина, окружёнными 
верными сателлитами.
Вот потому-то российской ди-
пломатии и пришлось сделать 

резкий манёвр – от недавних 
пространных заявлений мини-
стра иностранных дел Сергея 
Лаврова, что-де Российская 
Федерация поддерживает ре-
формирование Совбеза ООН, к 
апрельской – жёстче некуда!  – 
эскападе замглавы МИД Генна-
дия Гатилова: «Москва реши-
тельно и однозначно выступает 
за сохранение права вето пяти 
постоянных членов Совбеза 
ООН. Мы за сохранение преро-
гатив постоянных членов и их 
уставных полномочий». Ника-
ких реформ! 
Нужно обосновать? Пожалуй-
ста: ограничение или отмена 
права вето неизбежно приведёт 
к снижению эффективности ра-
боты Совбеза, а следовательно, 
и ООН в целом. Не убеждает? Да, 
и это лишь подтверждает до-
гадку, что крыть-то нам в самом 
деле нечем. Вашингтон и Пекин 
задумали и воплощают идею 
создания «расширенного Сов- 
беза», в котором их сателлиты 
составят «группы поддержки» 
двух сверхдержав. А у России, 
лишившейся за четверть века 
практически всех своих веро-
ятных сателлитов как из числа 
стран – членов СЭВ и Варшав-
ского Договора, так и бывших 
советских республик, уведут 

даже Белоруссию и Казахстан  – 
не завтра, но в самой ближай-
шей перспективе. 

роССии ПриДётСя играть  
на ПротиВоречиях, чтобы 
Сохранить СВоё Влияние

Проклятый русский вопрос: что 
же нам, собственно, делать? Сце-
нариев, в общем, немного. Если 
реформа Совбеза неизбежна и 
так или иначе состоится в самой 
ближайшей перспективе – раз 
уж в ней в равной степени заин-
тересованы как в Пекине, так и в 
Вашингтоне, – Москве остаётся 
только затягивать время, играя 
на противоречиях китайцев с 
американцами с одной стороны 
и новообращённых в лице Гер-
мании, Индии и т.д. – с другой.  
А противоречия у перспектив-
ных, так сказать, членов имеют-
ся.
Скажем, Китай едва ли хотел 
бы видеть в числе постоянных 
членов Совбеза своих индий-
ских партнёров по БРИКС. Дело 
в том, что у Пекина есть страте-
гический партнёр – Исламабад.  
А каковы отношения у Пакиста-
на и Индии, всем известно. Аме-
риканцы, к слову, также высту-
пают категорически «против» 
Индии, а вот англичане с фран-

цузами – очень даже «за». Ещё 
одна нестыковочка: Японию 
были бы рады видеть в Сов- 
безе американцы и европейцы, 
но только не китайцы. При этом 
Страна восходящего солнца – 
второй по размеру вкладчик в 
бюджет ООН: её платежи пере-
крывают суммарные отчисле-
ния России, Китая, Великобри-
тании и Франции. Но это тот 
случай, когда кресло в Совбезе 
не купишь, похоже, даже за 
большие деньги. Пекин непре-
клонен, и на его стороне в этом 
вопросе не только Южная, но и 
Северная Корея. 
Или вот Бразилия – её стремле-
ние стать постоянным членом 
Совбеза (без права вето) под-
держали США и Россия, но, к 
удивлению многих, не поддер-
жал Китай вкупе с Мексикой и 
Аргентиной.
В общем, похоже, для России 
наступает время дипломати-
ческой игры на всём поле. Но 
готовы ли в российском МИДе 
к подобной игре? Во всяком 
случае сыграть наши дипло-
маты явно намереваются. Су-
дите сами: по словам замглавы 
МИДа Гатилова, на сегодняш-
ний день есть две группы го-
сударств, выступающих за 
расширение численности по-

стоянных членов Совбеза. Пер-
вая группа – Германия, Япония, 
Индия и Бразилия. Это те, кто 
«видит для себя постоянную 
прописку в СБ ООН». Но есть 
и другая группа – её, по неко-
торым данным, поддержива-
ет и всячески стимулирует к 
действию Москва. Это Италия, 
Мексика и Пакистан, «призы-
вающие к увеличению числа 
непостоянных членов СБ с воз-
можностью переизбрания, но 
без права вето». В перспективе 
активность этой группы если 
и не переломит на корню дея-
тельность первой группы, то 
хотя бы поможет России потя-
нуть время. 

СовбЕз оон – «ФикЦиЯ и ДиСкуССионный кЛуб», А ПрАво вЕТо «оТкрывАЕТ ПуТь к ПрЕСТуПЛЕниЯМ ПроТив 
ЧЕЛовЕЧЕСТвА, воЕнныМ ПрЕСТуПЛЕниЯМ, ГЕноЦиДу и эТниЧЕСкиМ ЧиСТкАМ»

МНеНиЯ
– Прежде всего не 
вызывает сомнений то, 
что оон действительно 
нуждается в 
реформировании, 
и реформировании 
кардинальном. трое 
из пяти постоянных 
членов – страны запада. 
доминирует, таким 
образом, западный 
мир. а должны быть 
представлены и 
другие культуры, 
цивилизации – помимо 
сШа, объединённой 
европы, снг, китая и 
индии должны быть 
представлены исламский 
мир, африканские 
страны, страны азии 
и латинской америки. 
такой состав был бы 
более сбалансирован 
и принимал бы более 
объективные решения. 
возможно, стоит 
изменить и порядок 
принятия решений, но 
всё это нужно тысячу раз 
обдумать.

– не думаю, что право 
вето можно отменить 
совсем. но при этом я 
не сторонник наделения 
этим правом большего 
количества стран. но 
я понимаю, откуда 
возникла инициатива 
ограничить право вето: 
было же несколько 
трагических ситуаций, 
когда совбез не мог 
договориться. По 
сирии, скажем. При 
этом есть ощущение, 
что постоянным членам 
совбеза применение 
права вето легко сходит 
с рук. если ситуация 
критическая, а они 
применяют право вето, 
то должны как минимум 
объяснить свою позицию, 
а лучше – представить 
альтернативный вариант 
решения проблемы. 
нельзя просто 
парализовать работу 
совбеза, не предлагая 
иных путей выхода из 
кризиса.

Леонид 
ивАШов,

 президент 
Академии 

геополитических 
проблем, генерал-

полковник:

кофи АннАн,

 бывший 
генеральный 

секретарь оон:

– я не помню ни одного случая в 
мировой истории, когда великие 
державы добровольно делились бы 
привилегиями с кем бы то ни было. 
Понятно, как разделить полномочия 
после войны – есть победители, они 
диктуют правила. а в мирное время? 
Почему место в сБ должна получить 
Бразилия, а не мексика? Юар, а не 
нигерия? на мой взгляд, реформа 
оон в мирное время невозможна. 
таким образом, налицо парадокс:  
с одной стороны, оон незаменима, 
у неё нет аналогов в мире. с другой – 
её неспособность к реформированию 
ведёт к тому, что страны испытывают 
раздражение: элита из пяти стран 
монополизировала право на 
принятие решений. тот факт, что 
генассамблея всегда голосует 
против кого-то из постоянных членов 
сБ, как раз свидетельствует о том, 
что раздражение этой монополией, 
сложившейся по итогам второй 
мировой войны, нарастает.  
и, значит, рано или поздно наступит 
момент, когда члены генассамблеи 
потребуют наделить их правом 
принимать решения от имени 
мирового сообщества  
большинством голосов. 

Фёдор 
ЛукьЯнов,

 председатель 
президиума 

общественной 
организации 

«Совет по внешней 
и оборонной 

политике»:

сПрАвКА
Пять постоянных членов 
Совбеза оон – страны-
победительницы во вто-
рой мировой войне и 
члены «ядерного клуба»: 
россия, китай, США, вели-
кобритания и Франция. 
Ещё 10 так называемых 
«непостоянных членов» 
избираются на двухлет-
ний срок от четырёх регио-
нальных групп государств. 
бразилия и Япония изби-
рались «непостоянными 
членами Совбеза» на про-
тяжении 20 лет. решение 
Совбеза считается приня-
тым только в случае, если 
совпадают мнения всех 
постоянных членов. Совет 
безопасности уполномо-
чен расследовать любой 
спор или любую ситуа-
цию, которая может при-
вести к международным 
трениям или вызвать спор. 
он «определяет суще-
ствование любой угрозы 
миру, любого наруше-
ния мира или акта агрес-
сии и даёт рекомендации 
или решает, какие меры 
следует предпринять для 
поддержания или восста-
новления мира и безопас-
ности». Совет имеет право 
применять принудитель-
ные меры к государствам, 
нарушающим мир и без-
опасность, в том числе 
связанные с применением 
вооружённой силы.

риА-новости
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П
оводом для агрессив-
ных высказываний 
американского пре-
зидента стало реше-
ние России начать 
поставки зенитно-ра-
кетных комплексов 
(ЗРК) С-300 в Иран. 
Судя по договору, 

который был согласован ещё 
в 2007 году, Тегеран получит 
пять дивизионов С-300ПМУ-1 
(экспортный вариант этих си-
стем), в общей сложности это 
40 пусковых установок. Напом-
ним, что реализация россий-
ско-иранского контракта на 
сумму около 800 млн долларов 
на поставку комплексов С-300 
была приостановлена на этапе 
отгрузки готовой продукции 
в сентябре 2010 года в связи с 
введением ООН санкций в от-
ношении Ирана. Позже Тегеран 
оспорил введение торговых 
ограничений через суд, но Рос-
сия в добровольном порядке 
ввела эмбарго на поставку ком-
плекса С-300 в Иран. Тегеран 
крайне резко отреагировал на 
это решение Москвы, подав иск 
в Международный третейский 
суд Женевы. В иске было заяв-
лено о невыполнении Россией 
условий контракта, исковые 
требования составили 4 млрд 
долларов. Объяснялось такое 
решение тем, что Кремль вы-
брал ужесточение санкцион-
ного режима в контексте поли-
тики перезагрузки отношений 

с США; по всей видимости, те-
перь такая необходимость 
полностью отпала. Нужно от-
метить: решением о поставках 
вооружения в Иран Россия ре-
абилитирует себя как надёжно-
го поставщика вооружения.

американцы хорошо изучили 
С-300
Поддерживая заявление своего 
президента, глава объединён-
ного комитета начальников 
штабов американской армии 
генерал Мартин Демпси за-
явил, что решение России снять 
запрет на поставки зенитно-ра-
кетных комплексов С-300 Ира-
ну не повлияет на возможности 
нанесения ударов по иранским 
ядерным объектам. По словам 
генерала, прорабатывая вари-
ант нанесения ударов по иран-
ским объектам, американские 
военные изначально учитыва-
ли возможное появление С-300 
у иранцев и тщательно изучали 
потенциал этой системы. И это 
действительно так – американ-
цы получили возможность все-
сторонне исследовать способ-
ности российского зенитного 
комплекса. Не секрет, что аме-
риканцы приобретали С-300 
у Белоруссии для отработки 
противодействия этим ЗРК. 
США и их главный союзник и 
непримиримый противник 
Ирана Израиль проводили со-
вместные учения с армиями 
Кипра и Греции, у которых на 

вооружении находятся ком-
плексы С-300ПМУ1 и их китай-
ские аналоги.
Однако нужно понять, какое 
вооружение получит Иран. 
Пять дивизионов систем 
С-300ПМУ-1 – это зенитно-ра-
кетный полк, который пред-
ставляет грозную силу.   Во 
главе всей этой структуры 
находится командный пункт 
(КП), включающий в себя ап-
паратный контейнер Ф9 и 
радиолокатор обнаружения, 
защищённые средства связи, 
системы энергопитания, то-
попривязки и т.д. В боевой об-
становке КП централизованно 
управляет работой всего пол-
ка, распределяя цели между 
дивизионами. В составе каждо-
го подразделения – радиолока-
тор подсвета цели и пусковые 
установки с зенитными управ-
ляемыми ракетами. На воору-
жении каждого дивизиона –  
до 12 пусковых установок,  
полка – до 60. При этом каж-
дая пусковая установка – это 
четыре управляемые ракеты. 
В итоге Иран получает воз-
можность поставить на боевое 
дежурство 240 ракет. Прак-
тически одновременно под-
няться с земли могут 60 ракет. 
Каждое подразделение может 
одновременно работать по ше-
сти целям. Средняя эффектив-
ность одной стрельбы пример-
но 0,9, с учётом того, что одну 
цель атакуют минимум две 

ракеты, можно предположить: 
теоретически иранские ПВО 
получат возможность гаран-
тированно уничтожать 30 са-
молётов противника. Конечно, 
многое ещё будет зависеть от 
степени подготовки иранских 
расчётов. Пока у Ирана нет сво-
их специалистов такого про-
филя, их придётся некоторое 
время готовить. Тем не менее 
даже вероятность такого от-
пора будет довлеть над аме-
риканскими и израильскими 
лётчиками. И в любом случае 
авианалёты на объекты, при-
крываемые С-300, повлекут за 
собой серьёзные потери. Ско-
рее всего такая огневая плот-
ность исключит возможность 
атаковать важные иранские 
объекты с близкого расстоя-
ния.

ВозможноСти роССийСкого зрк 
не ПроВерены Войной
Эксперты обращают внимание 
на то, что пока можно только 
теоретизировать – западная 
авиация не противодейство-
вала С-300, да и эта зенитно-
ракетная система никогда не 
тестировалась в настоящих 
боевых условиях. Поэтому все 
высказывания – это сплошные 
гипотезы, неподтверждённые 
догадки и предположения. По 
большому счёту в нынешней 
ситуации блефуют обе сторо-
ны. Пока комплекс не будет 
применён в реальных боевых 
условиях, любые разговоры о 
его эффективности преждев-
ременны. С другой стороны, 
незнание порождает неопреде-
лённость, которая играет роль 
сдерживающего фактора.
При этом ряд американских во-
енных экспертов уверены: по-
ставки зенитно-ракетных ком-
плексов С-300 Ирану приведут 
к серьёзным последствиям, к 
серьёзному изменению в рас-
становке сил в регионе. На про-

тяжении десятилетий США и их 
союзники безоговорочно кон-
тролировали небо над Ближ-
ним Востоком, их противники, 
понимая свою уязвимость для 
наблюдения и атаки с воздуха, 
были весьма ограничены в во-
енном плане. Теперь Израилю 
и США не удастся безнаказанно 
наносить авиаудары. Если США 
примут решение нанести удар 
по иранским ядерным объ-
ектам, теперь им потребуется 
крупное развёртывание воз-
душных, морских и сухопутных 
сил, включая наиболее эффек-
тивные и дорогостоящие виды 
вооружений. Технически эту 
проблему можно будет решить: 
американцы могут подавить 
С-300 с помощью нескольких 
сотен крылатых ракет. И тео-
ретически это сделать возмож-
но – в настоящее время на во-
оружении Пентагона находится 
порядка 4 тыс. крылатых ракет, 
размещённых на разных носи-
телях, включая авианосцы. Эти 
ракеты являются достаточно 
сложными целями для россий-
ских ЗРК, поскольку соверша-
ют полёт на предельно малых 
высотах с огибанием рельефа 
местности, что затрудняет их 
обнаружение. Но это будет 
весьма недешёвое удоволь-
ствие: стоимость одного запу-
ска американской многоцеле-
вой высокоточной дозвуковой 
крылатой ракеты (КР) боль-
шой дальности, стратегическо-
го и тактического назначения 
BGM-109 Tomahawk превыша-
ет 1,5 млн долларов. В любом 
случае траты на уничтожение 
системы ПВО Ирана возрастут 
многократно, выполнение 
миссии будет более сложным, 
трудоёмким и дорогостоящим. 
Некоторые эксперты уже назы-
вают это новыми российскими 
антисанкциями, цель кото-
рых  – резко увеличить расходы 
США на армию.

армия

МНеНие
– с моей точки зрения, 
поставка систем ирану укре-
пляет устойчивость на Ближ-
нем востоке и купирует раз-
витие негативного момента 
безнаказанного удара или 
односторонних действий. 
российский зрк с-300, воз-
можно, несколько устарел, 
нигде в боевых условиях 
не использовался, но это 
эффективная система. уни-
версальных систем Пво не 
существует. к слову, даже 
распиаренная программа 
зрк Patriot в последней моди-
фикации PAC-3 во время бое-
вых действий в ираке давала 

сбои. Было три инцидента, в 
результате американский зрк 
дважды сбивал свои истре-
бители. несомненно, аме-
риканцы обладают силами, 
массированное примене-
ние авиации и крылатых 
ракет позволит им преодо-
леть оборону полка с-300, 
но вопрос в другом: какой 
урон нанесут самим аме-
риканцам. в любом случае 
расклад сил существенно 
поменяется: чтобы захва-
тить господство в воздухе 
над ираном, американцам 
придётся задействовать 
больше средств. 

Саид АМинов, 
главный редактор 

специализированного 
сайта «вестник Пво»:

Цель захвачена
Поставками С-300 Россия заставит 
американцев многократно увеличить 
военные затраты на Ближнем Востоке
Александр СтеПАНОВ
В конце апреля американский президент Барак Обама 
заявил, что поставка Ирану российских зенитных ракетных 
систем С-300 не является большой угрозой, США смогут 
их без особых усилий нейтрализовать. В качестве 
доказательства глава страны с самым большим военным 
потенциалом привёл параметры военных бюджетов 
стран, где американский оборонный бюджет составляет 
порядка 600 млрд долларов, а Ирана немногим больше  
17 миллиардов. Эти заявления, похожие на напускную 
браваду, прокомментировали множество экспертов, 
и мнения оказались достаточно противоречивыми. 
Корреспондент «Нашей Версии» тоже решил разобраться, 
как поставки этого вооружения повлияют на расклад сил 
на Ближнем Востоке.

решение россии снять запрет 
на поставки зенитно-ракетных 
комплексов с-300 ирану не повлияет 

на возможности нанесения американцами 
ударов по иранским ядерным объектам.
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Д
о того, как за-
няться Украиной, 
Кульмухаметов 
три года оттрубил 
в Сирии – в самый 
разгар нынеш-
него конфликта.  
И отработал свой 
хлеб дипломат 

более чем просто успешно. Так 
что нет ничего удивительного, 
что «горячее» украинское на-
правление отдали специалисту 
по Ближнему Востоку (до того, 
как возглавить посольство Рос-
сии в Дамаске, Кульмухаметов 
по пять лет отработал в Иорда-
нии и Кувейте). В конце концов, 
если специалист умеет тушить 
пожар лучше всех, то какая раз-
ница, в какой части света ему 
придётся это делать?
По случаю скоропостижной за-
мены посла из Киева слышит-
ся стон: «Зурабов был одним 
из тех представителей России, 
который принципиально пред-
ставлял «партию мира», – от-
мечает газета «Сегодня». – В 
окружении Путина есть доста-
точно людей, которые ратуют 
за дальнейшее продолжение 
активных боевых действий, а 
Зурабов всегда отстаивал про-
тивоположную позицию, плюс 
он считает, что Донбасс должен 
в будущем находиться в составе 
Украины». «Зурабов давно со-
бирался вернуться в Москву, и 
во время прошлогоднего май-
дана уже туда уехал, но после из-
брания Порошенко президен-
том российское руководство 
попросило посла вернуться, 
зная об их приятельстве, – 
напомнил украинский поли-
толог Владимир Фесенко. –  
Теперь же, судя по упрямству 
Порошенко, Кремль оставил 
надежды разрешить геополи-

тический конфликт с помощью 
личных связей Зурабова». 
Логично: раз не сработали мяг-
кие увещевания и посулы, зна-
чит, должна сработать жёсткая 
и сухая риторика. В конце кон-
цов, в Сирии же сработало! А чем 
отличается нынешняя Укра-
ина? Та же гражданская вой- 
на, то же противостояние цен-
тра с мятежными провинция-
ми – и те же звёздно-полосатые 
уши, торчащие на заднем плане 
конфликта. 
Собственно свои навыки и уме-
ния Кульмухаметов уже успел в 
полной мере явить украинской 
стороне в ходе последней мин-
ской встречи с представителя-
ми Киева, Луганска и Донецка – 
даже экс-президент Украины 
Леонид Кучма, обычно настро-
енный крайне пессимистично, 
на сей раз излучал несвой-
ственный ему оптимизм: «До-
говорились так, как не догова-
ривались ещё никогда». 
Помнится, ещё 22 апреля ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров проговорился о воз-
можной отставке Зурабова, и 
первый зампред Комитета Гос-
думы по международным де-
лам Леонид Калашников тут же 
предложил отправить в Киев 
«нового человека, который со-
единял бы в себе разносторон-
ний опыт – и дипломата, и сило-
вика, и авторитета-тяжеловеса 
вроде Черномырдина». Ходили 
слухи, что этим «новым чело-
веком» станет Сергей Глазьев. 
Но предпочтение всё же отдали 
профессиональному диплома-
ту. Хватит уже нам любителей 
в Киеве – ведь и Виктор Черно-
мырдин, и Михаил Зурабов не 
имели опыта дипломатической 
работы. И куда завело их «лю-
бительство»? По сути, в никуда.

П
о данным Росстата, показа-
тели смертности россиян в 
первом квартале текущего 
года превысили аналогич-

ные прошлогодние показатели 
на 5,2%. Общее число умер-
ших за три месяца составило 
507 тыс. человек (на 23,5 тыс. 
больше, чем в прошлом году). 
Больше всего людей умерло от 
заболеваний органов дыхания 
(22%). Среди болезней крово-
обращения наибольшее число 
смертей происходит в резуль-
тате ишемической болезни 
сердца (рост смертности – 7 %). 
Самая высокая смертность на-
блюдается в крупных регионах 
Центральной России, в Повол-

жье и на северо-западе страны. 
Ощутимо меньше людей уми-
рает в Сибири и на Дальнем 
Востоке. Эксперты не склонны 
считать причиной роста смерт-
ности населения статистиче-
ски выраженный рост числа 
бедных. Также едва ли «плохая 
статистика» связана с иннова-
циями в системе здравоохра-
нения – к примеру, с измене-
нием порядка госпитализации. 
Скорее всего рост смертности 
спровоцировало сокращение 
потребления лекарств вне спи-
ска жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных 
средств, где велика доля им-
порта.

П
равительство решило 
продлить до 2029 года 
срок проведения всерос-
сийских государствен-

ных лотерей в поддержку раз-
вития физической культуры 
и спорта. 
Подобные лотереи проводят-
ся в России с 2009 года с пода-
чи Минфина. Они стартовали 
как одна из мер поддержки 
Олимпиады-2014 в Сочи и в 
2016 году должны были пре-
кратиться, однако теперь при-

нято решение и дальше по-
полнять скудеющий бюджет 
за счёт азарта россиян.
Согласно подсчётам чиновни-
ков, предполагаемая выручка 
от лотерей, проводимых в пе-
риод с 2015 до 2029 года под 
эгидой Минфина, составит 
82 млрд рублей, а под эгидой 
Минспорта – 310 млрд рублей. 
Таким образом, страсть граж-
дан к игре может принести 
государству почти 400 млрд 
рублей.

б анк разослал кредито-
рам ОАО «Уралвагонза-
вод» (УВЗ) письмо, где 
говорит о намерении 

обратиться в суд с заявлени-
ем о банкротстве компании. 
До этого он подавал иски к 
заводу, требуя расплаты по 
долгам дочерней структу-
ры – «ЧТЗ-Уралтрак». Между 
тем заместитель генераль-
ного директора УВЗ Алек-
сей Жарич, сообщил РБК, 
утверждает, что задолжен-
ность полностью погашена. 
«Тем не менее банк занял не-
конструктивную позицию, 
предъявив к погашению всю 
сумму долга – 6 млрд рублей. 
Руководство УВЗ признаёт, 
что «ЧТЗ-Уралтрак» всегда 

был проблемным активом, 
но для него уже разработана 
антикризисная программа, 
цель которой в том числе по-
гашение долгов. В помощи 
предприятию также участие 
может принять государ-
ство», – прокомментировал 
Жарич.
Накануне появилось сообще-
ние газеты Wall Street Journal 
о том, что российские воен-
ные решили сократить закуп-
ки танков «Армата» у Уралва-
гонзавода из-за удорожания 
их производства. Возможно, 
предприятию добавил про-
блем неприятный инцидент: 
во время репетиции парада 
танк «Армата» заглох прямо 
напротив Мавзолея. 

ГОВОРят, чтО
государство решило и дальше 
зарабатывать на гражданах

ГОВОРят, чтО
Альфа-банк собирается 
обанкротить уралвагонзавод 

ГОВОРят, чтО
в россии за год возрос уровень 
смертности

ГОВОРят, чтО
импорт из дальнего зарубежья 
сократился на треть

к
ак сообщили в Феде-
ральной таможенной 
службе, импорт това-
ров в нашу страну с ян-

варя по апрель 2015 года по 
сравнению с аналогичными 
показателями прошлого 
года сократился на 37,7% и 
оценивается примерно в 50 
млрд долларов. Причём тен-
денция к снижению импорт-
ных поставок устойчива: по 
данным ФТС, стоимостный 
объём импорта в апреле со-
ставил 13,3 млрд долларов 
и, таким образом, показа-
тель снизился по сравнению 
с мартом на 8,5%. Относи-
тельно объёма импорта за 
апрель прошлого года ввоз 

товаров уменьшился на 
42%. В 1,9 раза сократились 
закупки продукции маши-
ностроения, в 1,7 раза – про-
довольственных товаров, 
в 1,6 раза – текстильных 
изделий и обуви. При этом 
положительное внешне-
торговое сальдо России в 
январе – марте этого года 
по сравнению с прошлогод-
ними показателями умень-
шилось на 12,2% и соста-
вило 48,3 млрд долларов. 
Внешнеторговый оборот в 
первом квартале превысил 
132 млрд долларов, что на 
30,6% меньше показателя 
аналогичного периода 2014 
года. МНеНие

Георгий ФИЛИН
Спецпредставитель 
в контактной группе 
по урегулированию 
украинского кризиса 
Азамат Кульмухаметов 
со дня на день 
возглавит российское 
посольство в Киеве – 
его предшественник, 
по слухам, уже пакует 
чемоданы. И это не 
рядовая кадровая 
рокировка: устранение 
Зурабова свидетельствует 
о том, что Кремль резко 
меняет тональность 
общения с украинской 
властью. Не секрет, что 
Зурабов приятельствует 
с президентом Порошенко, 
отчего в Москве долгое 
время питали надежду 
использовать их 
личные отношения для 
прекращения гражданской 
войны на Украине.  
Но тщетно. И теперь 
от дружеских увещеваний 
Москва, похоже, переходит 
к жёсткому прессингу.

Михаилу Зурабову подыскали замену 
Посол прочь!

Те
м

ур
 к

оз
ае

в

ростислав ищЕнко, 
политолог, эксперт
 по украине вГТрк:

– кремль подаёт сигнал 
киеву, Брюсселю и 

вашингтону, что терпение 
лопнуло и позиция 

ужесточается. лично 
зурабов или кульмухаметов 

не определяют позицию 
россии, её определяет 

владимир Путин.  
а зурабов и 

кульмухаметов  – 
исполнители. 

Правда, исполнители 
совершенно разные. Пока 

спецпредставителем в 
контактной группе был 

зурабов, кремль давал 
понять Порошенко, что 
с ним готовы говорить 

неформально, учитывая 
его личные, коммерческие 
интересы. не сработало, и 
условно мягкого зурабова 

заменили условно жёстким 
кульмухаметовым.  

и теперь в контактной 
группе россию будет 

представлять человек, 
успешно противостоявший 

сШа в сирии. Это сигнал 
Порошенко о возможной 

принципиальной смене 
позиции. уговаривать 

больше не будут – будут 
руки выламывать.  
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н
а публичных слу-
шаниях по делу о 
гибели Литвиненко 
выступили десятки 
свидетелей, экспер-
тов и полицейских. 
Выяснилось, что 
была не одна, а три 
попытки отравле-

ния Литвиненко. Были заслу-
шаны показания экспертов, 
установивших дозы, которыми 
был отравлен Литвиненко. Но 
самой громкой сенсацией стали 
показания профессора Нормана 
Домби. Он заявил, что полоний, 
которым был отравлен Лит-
виненко, мог быть изготовлен 
только в России на заводе «Аван-
гард», который находится в фе-
деральном ядерном центре РФ 
в Сарове (бывший Арзамас-16, 
ещё раньше – Арзамас-75, ещё 
раньше – Москва-Центр-300 и 
т.д.). Отвечая на вопрос, мог ли 
для отравления Литвиненко 
быть использован полоний, ко-
торый экспортирован Россией 
в США, эксперт заявил, что это 
маловероятно. Доступ к поло-
нию очень затруднён, получить 
его можно только с разрешения 
властей. Профессор Домби вы-
сказал предположение: убий-
цы Литвиненко надеялись, что 
использованный полоний не 
будет обнаружен, поскольку он 
излучает не бета-, а альфа-ради-
ацию, которую счётчик Гейгера 
не фиксирует!
Профессор Домби в своё время 
посещал завод «Авангард». Там 
он и познакомился с производ-
ством полония-210. Но каким 
образом полоний-210 из ЗАТО 
«Саров» мог попасть на берега 
Темзы? Во-первых, контроль за 
радиоактивными веществами 
в бывшем номерном Арзамасе 
так же строг, как 5 и 25 лет назад. 
Город по-прежнему является за-
крытым, и попасть на этот ядер-
ный объект можно только по 
спецразрешению! Ко всему про-
чему Саров-Арзамас-16 со всех 
сторон обнесён «колючей про-
волокой» с сенсорными датчи-
ками. Во-вторых, в федеральном 

ядерном центре по-прежнему 
очень чётко работает местное 
УФСБ, которое имеет суперсов-
ременные средства слежения, 
обнаружения и проч.
Можно, конечно, предположить 
участие в происшедшем россий-
ских властей, на что явно наме-
кал эксперт и что хотел бы ус-
лышать высокий королевский 
суд в Лондоне. Но с таким же 
успехом обвинить можно власти 
США и самой Великобритании. 
Дело в том, что полоний, полу-
чаемый в бывшем номерном 
Арзамасе, направляется в аме-
риканскую компанию NRD. Объ-
ём поставок составляет 8 г в год. 
А раньше полоний поставляли и 
в Великобританию. 

куСтарный бизнеС 
Полоний-210 мог также вый ти 
из «чрева» ядерного реактора, 
который работает на Белояр-
ской АЭС. Как полагают физики-
ядерщики, полоний-210 могут 
нарабатывать уран-графитовые 
реакторы. «Полоний-210 мо-
гут нарабатывать и уран-гра-
фитовые реакторы, – полагает 
доктор технических наук, про-
фессор Игорь Острецов. – Но это 
неправда, что полоний-210 мож-
но получить только в специаль-
ных лабораториях. Его можно 
производить и кустарным спо-
собом. И складывать в горшок. 
Был бы только исходный мате-
риал – урановая руда. Она есть 
в горах. Так что вполне можно 
предположить, что где-нибудь 
в горном Афганистане налажен 
такой бизнес. И пути его распро-

странения примерно такие же, 
как у наркотиков, – с юга России 
в страны Европы».
Это, конечно, только версия... Но 
профессора Острецова на неё 
натолкнул факт достаточно об-
ширного распространения по-
лония. «К примеру, какой идиот 
будет таскать его по стольким са-
молётам, когда для отравления 
нужно перевезти миллиграммы 
вещества? Рождается предполо-
жение, что были заражены не-
сколько самолётов потому, что 
это не частный случай, а какие-
то налаженные перевозки. Как 
знать, возможно, со смертью 
Литвиненко всё это случайно 
открылось? – задаётся вопросом 
эксперт. – Если сам Литвиненко 
признавался, что участвовал в 
контрабанде радиоактивных 
материалов, то вероятно, что он 
мог быть в составе криминаль-
ной цепочки и пострадал по 
неосторожности? То, что назы-
вается «в народном хозяйстве», 
полоний действительно исполь-
зуется нечасто. В основном в со-
четании с другими элементами, 
в качестве источника нейтро-
нов, поскольку излучаемые по-
лонием альфа-частицы могут их 
вышибать. Преступникам же не-
интересна альфа-активность по-
лония. Как внешний облучатель 
он фактически не опасен, так как 
альфа-частицы имеют слишком 
малый пробег. Предохранить от 
них может даже рубашка. Зато 
полоний имеет очень высо-
кую химическую токсичность, 
что очень опасно, когда он по-
падает внутрь человеческого 

организма. Кроме того, когда 
альфа-излучение воздействует 
непосредственно на внутренние 
органы, оно приводит к очень 
серьёзным радиационным пора-
жениям тканей сердца, печени, 
почек… то есть в террористиче-
ских целях полоний может ис-
пользоваться очень успешно».
 
лучшая отраВа ххI Века
Скандал с полонием показал, 
что радиоактивные вещества 
террористы могут спокойно до-
бывать, не залезая на атомные 
станции и хранилища... Некото-
рые специалисты называют по-
лоний-210 лучшей отравой XXI 
века. Израильский эксперт Ми-
каль Карпин заявил, что смерть 
нескольких израильских учё-
ных стала результатом утечки 
полония в научном институте 
Вейсмана. Но официальные из-
раильские власти никогда не 
признавали эту взаимо связь. 
Отвергают они и все обвинения 
палестинцев, что их лидер Ясир 
Арафат был отравлен по заказу 
из Тель-Авива. По данным теле-
канала «Аль-Джазира» (Катар) 
содержание радиоактивного 
полония в останках бывшего па-
лестинского лидера превышает 
норму в 18 раз, а вероятность 
его гибели от облучения состав-
ляет 83%.
«Арафат был отравлен полони-
ем, – полагает профессор Остре-
цов. – На пресс-конференции в 
Лозанне директор института 
радиофизики Швейцарии про-
фессор Франсуа Бошу сообщил, 
что в теле Арафата было ненор-
мально большое количество по-
лония-210. Арафат скончался во 
французском госпитале. И непо-
нятно: почему мгновенно были 
уничтожены все его анализы?»
Есть сведения о том, что в 2000-
х годах на территории Пале-
стины, а именно в Рамалле, 
процветал нелегальный рынок 
радиоактивных материалов. Их 
контрабандой доставляли из 
израильского ядерного центра 
в Димоне. Затем по каналам 
международной так называе-

мой радиоактивной мафии пе-
реправляли в Париж и Лондон. 
Оттуда опасный груз расходил-
ся по всему миру. Торговлей бас-
нословно дорогими изотопами 
занимались в том числе и телох-
ранители Ясира Арафата. Двое 
из них умерли от лейкемии.
Так откуда же взялся поло-
ний-210 в Британии? Была ли 
«утечка» в России, в США или 
в самом Лондоне? Или это про-
дукт «кустарного производ-
ства», налаженного в Афгани-
стане? Или полоний всё-таки 
нарабатывают уран-графито-
вые реакторы (тогда можно 
понять, почему их не спешат 
закрывать)? Вряд ли мы это 
точно узнаем. Ведь здесь речь 
идёт не только об одном – 
пусть и весьма резонансном  – 
убийстве. Когда в деле фигури-
руют такие суммы, как 36 млн 
евро за 1 грамм, истина, как 
правило, остаётся непрояснён-
ной.

Производство 
полония-210 – 

выгодный  
бизнесНадежда ПОПОВА

На проходящих в Лондоне публичных слушаниях по 
делу об убийстве бывшего сотрудника ФСБ Александра 
Литвиненко наступил длительный перерыв. Главным 
открытием пока явились показания одного из ведущих 
британских экспертов в области ядерной физики, 
профессора университета Сассекса Нормана Домби. 
Он высказал свою точку зрения на происхождение 
полония-210, которым в 2006 году был умерщвлён 
Литвиненко. По мнению Домби, этот радиоактивный 
материал был изготовлен в городе Сарове. По 
заявлению сэра Домби, несколько лет назад он был там 
в лаборатории, в которой производили полоний-210, в 
том числе и для отправки в Великобританию. Похоже, 
что именно ради того, чтобы выяснить происхождение 
полония, и затеяно всё расследование. Ведь 1 грамм 
полония-210 стоит 36 млн евро! 

радиоактивный  
детектив

сПрАвКА
креатив от эсеров 
Полоний-210 был открыт в 1898 году Пьером кюри 
и Марией Склодовской-кюри. и назван в честь 
родины Марии Склодовской – Польши. этот элемент 
скапливается естественным способом в крайне 
незначительных количествах в земной коре, а 
также производится на ядерных реакторах. в малых 
количествах он используется в промышленных целях. 
в военных целях применяется для создания атомного 
оружия. 

ПОЛОНИй ИМЕЕТ 
ОЧЕНь ВыСОКУю 
ХИМИЧЕСКУю 
ТОКСИЧНОСТь, 
что очень опасно, 
когда он попадает 
внутрь человеческого 
организма. 
Кроме того, когда 
альфа-излучение 
воздействует 
непосредственно на 
внутренние органы, 
оно приводит к 
очень серьёзным 
радиационным 
поражениям тканей 
сердца, печени, 
почек… то есть в 
террористических 
целях полоний может 
использоваться очень 
успешно.

власть/Закулисье
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Игорь ДМИтРИеВ
Ровно полгода осталось 
до дня выборов 
президента Республики 
Беларусь. Для России их 
исход крайне важен, ведь 
речь идёт о ближайшем 
политическом 
союзнике – западном 
форпосте Таможенного 
союза. Оппозиция 
пока не смогла 
договориться о едином 
кандидате, а это значит, 
что на нынешний 
момент переизбранию 
Александра Лукашенко, 
который занимает 
президентскую 
должность уже свыше 
20 лет, ничего не 
угрожает. Пожалуй, для 
Кремля такой исход – 
наименьшее зло из всех 
возможных.

к
ак известно, пре-
дыдущие выборы 
ознаменовались 
не только убеди-
тельной победой 
Лукашенко, на-
бравшего, по офи-
циальным дан-
ным, 79,65%, но 

и массовой акцией протеста. 
Несколько десятков тысяч 
человек вышли тогда на пло-
щадь, протестуя против явно 
сфальсифицированных, на их 
взгляд, итогов голосования. 
Ведь по данным некоторых 
опросов общественного мне-
ния и экзит-поллов Лукашен-
ко набирал максимум 51% 
голосов. Митинг был жёстко 
разогнан силами милиции и 
внутренних войск, свыше 700 
человек оказались арестова-
ны. А кандидат в президенты, 
лидер Белорусской социал-де-
мократической партии (БСДП) 
«Народная Грамада» Николай 
Статкевич был приговорён к 
шести годам лишения свобо-
ды по обвинению в организа-
ции массовых беспорядков.
Это возмутило Запад. Пре-
зидент Европарламента Ежи 
Бузек прямо заявил, что 
глава Беларуси удерживает 
власть незаконно. В итого-
вом заключении Парламент-
ской ассамблеи ОБСЕ выборы 
были признаны не соответ-
ствующими стандартам ор-
ганизации. В свою очередь, 
миссия наблюдателей СНГ 
сочла выборы свободными, 
открытыми и соответствую-
щими демократическим нор-
мам.

на ПарламентСких Выборах 
оППозиция не Выиграла 
ни В оДном из округоВ
На днях в преддверии очеред-
ных выборов, которые долж-
ны состояться в конце ноября, 
Совет по правам человека 
ООН призвал власти Белару-
си сделать их «свободными и 
прозрачными», а также осво-
бодить всех политических за-
ключённых, в том числе Стат-
кевича. Однако вместо этого 4 
мая судебным решением по-
литик был переведён на тю-
ремный режим до конца срока 
наказания, то есть оставшиеся 
свыше полутора лет заключе-
ния Статкевич проведёт не в 
колонии, где он находился, а 
в строгом тюремном застен-
ке. Как рассказал адвокат, по-

литзэк обвиняется в том, что 
по приезде «был одет не в со-
ответствии с требованиями», 
а затем ещё и «пил чай лиш-
ние пять минут после отбоя». 
В общем, злостный наруши-
тель, любому белорусскому 
ежу понятно. Да и Лукашенко 
заявил, что Статкевич остаёт-
ся в тюрьме потому, что «сам 
хочет быть узником».
60-летний Лукашенко демон-
стрирует уверенность в том, 
что его власть незыблема, по 
крайней мере в ближайшие 
годы. Да и оппозиция до сих 
пор не выказывала большой 
дееспособности. Достаточно 
сказать, что на последних пар-
ламентских выборах, в 2012 
году, ни один (!) из её пред-

ставителей не смог одержать 
победу ни в одном из одноман-
датных округов. И это при том, 
что из-за проблем России бело-
русская экономика тоже ока-
залась в тяжёлом положении. 
Большинство промышленных 
предприятий работают три-
четыре дня в неделю – всё это 
на фоне постоянного роста цен, 
внешнего долга и прогрессиру-
ющей безработицы.
Да и украинский кризис намно-
го усложняет алгоритм вну-
тренней и внешней политики 
Беларуси накануне выборов. 
Лукашенко осторожно балан-
сирует в треугольнике Россия – 
Украина – Евросоюз, настаивая 
на реальной независимости 
своей страны. 

«тунеяДец» шульган 
хочет труДоуСтроитьСя 
на ДолжноСть ПрезиДента
Кто же на сегодняшний мо-
мент уже готов посоревно-
ваться с Лукашенко? Пер-
вым об этом заявил ещё в 
апреле 2013 года ветеран 
избирательных кампаний, 
лидер Либерально-демокра-
тической партии Белоруссии 
(ЛДПБ) Сергей Гайдукевич. 
На выборах 2001 года он 
финишировал с 2,5%, пять 
лет спустя – с 3,5%. В 2010 
году Гайдукевич от участия 
в выборах отказался. Теперь 
вновь решил вернуться в 
бюллетени, пообещав при 
этом, что однопартийцы «не 
пожалеют, всё будет сильно 

и мощно». Впрочем, строить 
иллюзии на тему того, что 
белорусский Жириновский 
станет реальным конкурен-
том власти, не стоит. До-
статочно посмотреть на его 
официального российского 
партнёра – лидера ЛДПР.
Таким же «оживляжем», и не 
более, станет участие в вы-
борах и некоего Олега Ры-
жова, ранее осуждённого на 
6,5 года за «действия сексу-
ального характера» в отно-
шении мужчины без опреде-
лённого места жительства в 
медвытрезвителе. И бывше-
го жителя Канады Алексан-
дра Прушинского, называю-
щего себя сыном польского 
графа.
«Зелёные» поддержали уже 
15 лет официально нигде не 
работающего Юрия Шульга-
на – «тунеядца в декрете», 
как он себя называет. По 
словам Шульгана, принятый 
недавно в Беларуси декрет о 
тунеядцах стимулировал его 
к активным поискам обла-
сти трудовой деятельности, 
поэтому на выборы он идёт 
с единственной целью – тру-
доустроиться на должность 
президента страны.
Главной креатурой оппо-
зиции мог бы стать лидер 
Объединённой гражданской 
партии Анатолий Лебедько. 
Однако при этом Белорусская 
партия левых (БПЛ) «Спра-
ведливый мир» выдвигает 
своего лидера – Сергея Ка-
лякина. А движения «Говори 
правду», «За свободу», Бе-
лорусский народный фронт 
(БНФ) и БСДП, образовавшие 
коалицию «Народный ре-
ферендум», намерены вы-
двинуть своего кандидата. 
По косвенной информации, 
им станет активист «Говори 
правду», член БСДП Татьяна 
Короткевич. Её поддержал и 
БНФ. Кроме того, ещё летом 
о своих президентских амби-
циях заявила зампред «Обще-
ства белорусского языка име-
ни Ф. Скорины», телеведущая 
Елена Анисим. 
По словам одного из руко-
водителей «Говори правду», 
члена ЦК БПЛ Сергея Возня-
ка, «сейчас общество как раз 
желает увидеть новое лицо 
демократических сил, а если 
лицо ещё женское и прият-
ное, то это сильный ход». Бо-
лее скептичен политический 
обозреватель Александр 
Класковский: «Белорусское 
общество является достаточ-
но традиционным и патерна-
листским. Большой его части 
нужен сильный «батька на-
ции». Политтехнологам от 
оппозиции нужно учитывать 
этот аспект. Проблема в том, 
что оппозиционные «тяже-
ловесы», за исключением 
Лебедько, ушли в сторону». 
Впрочем, злые языки уверя-
ют, что оппозиционных «тя-
желовесов» можно понять, 
если вспомнить о печальной 
судьбе генерал-майора в от-
ставке, зампреда БСДП Ва-
лерия Фролова. В июне 2014 
года он предложил оппози-
ции выдвинуть нескольких 
альтернативных кандидатов, 
компетентных в разных сфе-
рах, а непосредственно перед 
выборами оставить из них 
одного, самого популярного, 
сняв остальных. И сам объя-
вил о намерении баллотиро-
ваться в президенты. Увы, в 
ноябре Фролова нашли мёрт-
вым в его квартире.

Лукашенко идёт к своим 
очередным перевыборам

Гей, тунеядец  
и батька

Самые популярные кандидаты 
отказались состязаться 
с лукашенко

По данным экспертов, второй 
после «батьки» рейтинг из полити-
ков имеет лидер движения «Говори 
правду» владимир некляев – 
около 5%. на предыдущих выбо-
рах, в 2010 году, он собрал более 
200 тыс. подписей – больше всех 
среди альтернативных кандида-
тов. в день выборов был избит 
неизвестными, а затем аресто-
ван по статье «массовые беспо-
рядки», заработав приговор в два 
года заключения с отсрочкой ещё 
на два года.
однако в грядущих выборах некляев 
участвовать отказывается, предла-
гая оппозиции выдвинуть единым 
кандидатом политзаключённого 
Статкевича. у того второй рейтинг в 
оппозиции – 3,2%. По закону осуж-
дённые не могут выдвигаться в пре-
зиденты. значит, ставка на Статке-
вича автоматически означает бой-
кот выборов оппозицией.
отказался участвовать в выборах 
президента и третий по рейтингу 
оппозиционер – бывший заммэра 
Гродно, лидер движения «за сво-
боду» Александр Милинкевич. 
Ещё на позапрошлых выборах в 
2006 году он был единым оппози-
ционным кандидатом, заняв тогда 
второе место после Лукашенко. 
однако сейчас движение «за сво-
боду» заявило, что «воздержива-
ется от выдвижения своего канди-
дата и поддержки других канди-
датов в президентской кампании 
2015 года». Причина, дескать, в 
том, что «демократические силы 
страны так и не смогли консоли-
дироваться во имя независимо-
сти, демократии и европейского 
выбора», а «поход на выборы 
отдельными колоннами дезори-
ентирует сторонников перемен 
и углубит апатию в обществе». 
По другой версии, Милинкевич 
решил удовольствоваться Евро-
пейским гуманитарным универ-
ситетом, который он может скоро 
возглавить.

теМ вреМеНеМ
риА новости

власть/соседи
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о погорел Реймер 
на другом. Как мы 
помним – на элек-
тронных брасле-
тах. Федеральный 
чиновник «играл» 
по-крупному. С 2010 
года, когда браслеты 
начали закупать, из 

бюджета исчезло около 3 млрд 
рублей. Потом выяснилось, что 
устройство стоимостью 19 тыс. 
закупалось за 108 тыс. рублей! 

ВтриДорога и через ПоСреДникоВ
Не отставали от руководителя 
и на местах. Например, в Крас-
нодарском крае несколько лет 
строится новая колония.  Это 
целый город, рассчитанный на 
1000 заключённых. Здесь всё 
по нормативам. Как и положе-
но, на каждого осуждённого  
будет приходиться не менее 
4 квадратных метров. Также 
на территории будут специ-
альные лечебные учреждения 
для больных туберкулёзом, 
наркоманией, инфекционны-
ми заболеваниями.   Здание 
рассчитано и на содержание 
людей с ограниченными воз-
можностями – для этого пред-
усмотрены специальные до-
рогостоящие лифты.
Всё бы хорошо, да только стро-
ительство объекта уж слишком 
затянулось. А за время возве-
дения сменилось несколько 
руководителей. Что примеча-
тельно: вместе со старыми ру-
ководителями со счетов исчез-
ли десятки миллионов рублей. 
Даже не то чтобы исчезли. Все 
расходные документы вроде 
имеются. Но суммы, как и в 
случае с браслетами, чересчур 
превышают реальную стои-
мость.   Например,   каждая 
закупка  производилась через 

посредническую фирму. А про-
стейшие экспертизы, такие 
как проверка качества бетона, 
проводились по нескольку раз 
и на сотни тысяч рублей.  Или 
ещё один пример – согласно 
расходникам оплачены рабо-
ты по проектированию. Кину-
лись искать… а проекта – нет. 
И таких случаев масса!
Понятно, почему строительство 
затянулось?
Нерадивых руководителей с 
поста «попросили», но почему-
то пока не наказали.  Растрачен-
ных денег тоже ещё не вернули. 
По факту ведутся проверки.
Сегодня ФГУП возглавили дру-
гие люди. И дело сдвинулось с 
мёртвой точки.
Новая команда работает без вы-
ходных – сроки  поджимают. Ру-
ководители если находятся не 
на самой стройке, могут у себя в 
кабинете он-лайн наблюдать за 
происходящим на объекте.  Вме-
сте с ними происходящее вижу 
и я. Вдруг строители бросили 
работу и покинули объект. Ди-
ректор тут же позвонил прора-
бу: в чём дело? Оказалось, идёт 
ливень (он на экране не отобра-
жается). Рабочие занялись дру-
гим делом  под навесом. 
Интересуюсь, как оптимизи-
ровать расходы. Секрет прост –  
избавиться от коррупционной 
составляющей.
– В первую очередь налади-
ли систему закупок, – говорит 
один из руководителей Валерий 
Каклюгин. – Мы стараемся не 
работать с посредниками! Раз-
мещаем на официальном сайте 
информацию о предстоящих 
закупках, чтобы она дошла и 
до крупных производителей. 
При этом в приоритете продук-
ция, произведённая в системе 

ФСИН. Например, сейчас нам 
нужна газопоршневая станция. 
Претендентов на её установку – 
около 15 структур.  По итогам 
проведённых на электронной 
площадке торгов с победителем 
заключим договор. Но, несмотря 
на честную победу, в отношении 
подрядчика всё равно будет про-
водиться дополнительная про-
верка, чтобы работа была вы-
полнена качественно и в срок.

«шараги» ВернутСя?
Одна из основных задач ФГУП 
ФСИН – привлечение к труду 
осуждённых. Да, существует 
много сложностей, и в первую 
очередь – их квалификация. 
Понятно, что не все её име-
ют. Так, для работы на строй-
ке привлекаются имеющие 
определённые навыки. Но и 
их тщательно отбирают. Ведь 
главное даже не само умение,  
а психологический настрой. 
Готовы они  работать или нет?
По мнению Валерия Каклюги-
на, в колонии есть многое для 
создания устойчивого коллек-
тива. (Такой опыт, может, и не 
очень уместный, уже был. Име-
новали его «шарагами».) В пер-
вую очередь – выделенная ох-
раняемая территория. Но для 
нормального производства 
необходимо ещё несколько 
условий – современное обору-
дование и профессиональные 
наставники. При наличии этих 
составляющих и добросовест-
ной работе стимул у заключён-
ных будет. Это не только услов-
но-досрочное освобождение, 
но и возможность заработать 
дополнительные деньги, кото-
рые можно отослать семье.
Ну а самое главное, чтобы на 
результат трудилось и отвеча-

ло за каждую копейку само ру-
ководство. Особенно бывшее – 
то, что направило десятки 
миллионов рублей в неизвест-
ность и при этом продолжает 
разгуливать на свободе. 

а что Взамен?
Сегодня права заключённых  
активно защищают.  За соблю-
дением норм следят прокурату-
ра, множество правозащитных 
организаций. А что государство 
получает взамен? Ведь по боль-
шому счёту заключённых со-
держат за бюджетные деньги. 
Справедливости ради стоит от-
метить, что зарабатывают они и 
сами. Например, в прошлом году 
их доходы составили  39,9 млрд 
рублей. На первый взгляд циф-
ра внушительная. Однако денег 
этих на содержание колоний 
явно не хватает, так как соглас-
но данным, опубликованным на 
официальном сайте Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний, расходы в 2014 году соста-
вили более 270 млрд рублей! 
В советские времена исправи-
тельные учреждения входили 
в пятёрку самых прибыльных 
предприятий Советского Союза 
и в дополнительном финансиро-
вании не нуждались! Некоторые 
колонии либо сами были градо-
образующими предприятиями, 
либо являлись  крупными  под-
рядчиками заводов.  Последние  
поставляли в места лишения 
свободы  современное (по тем 
меркам)  оборудование,  давали 
заказ на определённый объём 
работ.  Оклад заключённого со-
ставлял около 100 рублей в ме-
сяц. 50% этой суммы шло в доход 
государства, 30% – на его содер-
жание: питание и одежду, и ещё 
20%  ежемесячно перечислялось 

на его личный счёт. Понимаете, 
он не только себя обеспечивал, 
но ещё зарабатывал и отчислял 
средства государству. Но дело 
в том, что тогда и само государ-
ство, и система были другими. 
Исправительные учреждения 
были обеспечены работой. 
С развалом СССР и как след-
ствие  – экономики страны эта 
система  перестала работать. 
В последние годы ситуация 
более-менее стабилизирова-
лась. Но до былых результа-
тов далеко. 
Чтобы обеспечить заключённых 
работой, нужны соглашения с 
частным бизнесом. Но тот пока  
неохотно идёт на сотрудниче-
ство и создание совместных 
предприятий. Ведь всё это тре-
бует огромных вложений. Совре-
менное развитие производства 
предусматривает новые  станки 
и квалифицированные кадры. 
Где  их взять? Правда, в  испра-
вительных колониях  ведётся 
активная работа  по трудовой 
адаптации подопечных. Суще-
ствуют учебно-производствен-
ные предприятия, которые 
готовят специалистов рабочих 
профессий.  Ведь их не хватает 
не только в колониях, но и на 
свободе. А значит, после отбыва-
ния срока у бывших заключён-
ных есть шанс трудоустроиться. 
Несмотря на имеющиеся про-
блемы, руководство ФСИН уде-
ляет огромное внимание модер-
низации своих предприятий. И 
имеет госконтракты, которые 
и выручают. Так, в исправитель-
ных колониях шьют  военную 
форму, обмундирование для 
самой системы ФСИН и МВД, 
охотничьи принадлежности, 
изготавливают мебель, двери, 
производят даже сельскохозяй-
ственную продукцию.

От редакции. Содержание на-
ших заключённых обходится 
на порядок дешевле услуг за-
рубежных тюрем. Условия в 
современных российских пе-
нитенциарных заведениях 
уже подходят к иностранным 
требованиям. Мы готовы и 
просто содержать заключён-
ных, и предоставлять им воз-
можность трудиться. Бренд  
ГУЛАГа слегка отреставрируем 
да и начнём экспортировать 
данную услугу? А что, нам опла-
тят содержания зэков, заодно 
соберём информацию об ино-
странном преступном мире.

Фатима ШеуДЖеН
Недавно задержали бывшего главу 
Федеральной службы исполнения наказаний 
Александра Реймера.  Экс-глава ФСИН  
прославился  введением «платных услуг» 
в колониях, идеей строительства новых тюрем 
самими заключёнными.  Кстати, идея неплохая. 
Правда,  не новая – её использовал ещё Берия. 
Тогда репрессированных инженеров и техников  
собирали в специальных лабораториях, 
именуемых народом «шарагами» или 
«шарашкиными конторами». Труд был вполне 
квалифицированным и качественным. К слову, 
в такой «шараге» работал конструктор Королёв. 
Насколько эффективна такая система сейчас?

от шараги до браслета

ФСИН после Реймера
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а

власть/правила игры
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С
тоимость авиабилетов на международные 
перевозки снизилась сразу на 10,4%. Между-
народная ассоциация воздушного транс-
порта (IATA) пересчитала курс иностран-

ных валют, используемый для конвертации 
тарифов. Сделано это было в связи со значи-
тельным укреплением российского рубля за 
последние несколько недель. 
В частности, доллар по курсу IATA поде-
шевел на 7,89% – до 52,5 рубля, евро – на 
10,4% – до 56 рублей. Данный курс будет 
действовать вплоть до 22 апреля, а потом 
в IATA, исходя из ситуации на валютном 
рынке, курс могут вновь пересчитать. 
«Данное снижение может оказать ключе-
вое влияние на решение путешественников 
о месте проведения летнего отпуска. Третью 
неделю подряд мы фиксируем плюс 10% к прогно-
зам роста рынка и 40% рост поисковых запро-
сов на летний период», – отметил гендиректор 
агентства Pososhok Кирилл Фаминский.

н
а рынке сотовых телефонов может поя-
виться новый игрок. Финская компа-
ния Nokia подтвердила информа-
цию о том, что ведёт переговоры 

о покупке французского производи-
теля Alcatel-Lucent. 
«Сближение Nokia и Alcatel-Lucent 
позволит создать европейского 
гиганта в сфере телекоммуникаци-
онного оборудования и техноло-
гий мобильной и наземной связи с 
применением лучших достижений 
Nokia и Alcatel. Этот гигант сможет 
на равных конкурировать с Huawei 
и другими ключевыми китайскими 
корпорациями», – заявил по ито-
гам переговоров министр экономики 
Франции Эммануэль Макрон. 
Впрочем, учитывая, что последнее 
время дела обеих компаний шли не бле-
стяще, не исключено, что новый гигант 
на рынке только ещё быстрее пойдёт ко 
дну.

а
мериканский автомобиль-
ный концерн General Motors, 
недавно было покинувший Рос-
сию, уже начал задумываться о 

своём возвращении. По информа-
ции главы департамента транспорт-
ного и специального машинострое-
ния Минпромторга Александра Моро-
зова, американский производитель 
вновь может оказаться на нашем 
рынке уже через два года. 
По словам чиновника, именно 
этот срок ему озвучили в руко-
водстве компании. 
Официальная причина ухода 
GM с российского рынка – небы-
валое снижение продаж. Однако 
не исключено, что на итоговое 
решение уйти повлияла и гео-
политическая обстановка. Впро-
чем, в компании пообещали, что 
при закрытии производств все 
работники получат компенса-
ции в соответствии с россий-
ским законодательством. 

вАлютА

hi-tech

АвторыНоК

П
о данным участ-
ников рынка, 
модные бутики 
на той же Твер-

ской даже в «жирные» 
годы никогда не при-

носили прибыли своим 
владельцам. Наличие мага-

зина на главной столичной 
торговой улице было делом 
скорее имиджевым. Именно 
поэтому все известные и 

крупные торговые 
марки первым делом 
стремились застол-

бить место в каком-
нибудь «Тверском пас-
саже» или в торговом 
центре на Манежной. 
Очевидно, что всё той 

же имиджевой состав-
ляющей можно было 
зачастую объяснить 

и непомерно завы-
шенные цены в подоб-

ных магазинах. Кстати, от 
этой привычки ретейлеры 

не отказались и по сей день. 
По экспертным оценкам, 
большинство продавцов люк-
совых товаров в связи с про-
должающимся укреплением 

курса рубля снизили цены на 
15–20%. Следует напомнить, 
однако, что в конце прошлого 
года подорожание в таких 
магазинах составило до 80%. 
Наступивший кризис, 
похоже, просто всё расстав-
ляет на свои места. К при-
меру, по оценкам риелторов, 
арендные ставки на Твер-
ской сегодня упали до 3,5 
тыс. долларов за квадрат-
ный метр, в то время как ещё 
совсем недавно арендато-
рам приходилось выклады-
вать по 6 тыс. за «квадрат». 
Кстати, на самой престижной 
и дорогой бутиковой улице 
столицы – в Столешниковом 
переулке – арендные ставки 
и сегодня доходят до 9 тыс. 
долларов. 
Согласно импровизирован-
ному рейтингу компании 
CBRE, самой пустынной от 
бутиков улицей столицы 
сегодня стал Ленинградский 
проспект, где пустуют около 
28% торговых площадей. 
На втором месте оказался 
проспект Мира, откуда ещё 
в январе этого года уехала 

почти треть арендаторов. 
«Чаще всего съехавшими 
арендаторами на главных 
торговых улицах оказы-
ваются банки, магазины 
одежды и обуви, а также 
кафе и рестораны», – отме-
чает консультант отдела 
исследований CBRE Елена 
Ключарова. 
Кстати, по подсчётам компа-
нии 2ГИС, к январю текущего 
года в столице закрылось 46 
заведений общепита. Причём, 
как и в случае с бутиками, 
проблема коснулась в основ-
ном дорогих заведений. «Тен-
денция будет такой: на месте 
ресторанов с чеком в 3 тыс. 
рублей будут открываться 
рестораны с чеком в 1,5 тыс. 
рублей», – прогнозирует экс-
перт Buffet Group Владимир 
Воронский. 
Остаётся только дождаться, 
что на месте съехавших с той 
же Тверской арендаторов, 
продающих одежду с 300-про-
центной наценкой, вскоре 
появятся магазины одежды 
хотя бы с 50-процентной 
накруткой. 

материалы подготовила Татьяна Нижегородская. рисунок Темура козаева

General Motors 
думает 
о возвращении

Nokia 
объединяется 
с Alcatel

Авиабилеты 
подешевели
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бАНКи
Похоже, что банки постепенно адаптировались 

к новым кризисным условиям. Так, по итогам 
марта текущего года количество выданных 
населению кредитных пластиковых карт 
увеличилось более чем вдвое по сравнению 
с концом прошлого года, когда все банки 

существенно повысили ставки по кредитам. 

о
днако в новых усло-
виях банкиры всё же не 
рискуют выдавать кре-
дитные карты всем и 

каждому, как это было ранее. 
Отныне кредитную карту с 
лёгкостью может получить 
только «проверенный» клиент. 
Портрет потенциального заём-
щика таков: это наш зарплат-
ный клиент или госслужащий 
с надёжной кредитной исто-

рией», – говорит начальник 
управления кредитования 
и развития взаимоотно-
шений с клиентами Пром- 

связьбанка Михаил Коло-
миец. Аналогичные условия 

действуют и в Сбербанке: 
к примеру, для зарплатных 

клиентов ставки по кредитным 
картам предлагаются на уровне 
25,9% годовых, а для клиентов 
«с улицы» – все 33,9%. При этом 
пользоваться кредитными 
картами сегодня стало доста-
точно дорого. К примеру, в том 
же «Хоум Кредите» комиссия 
за снятие наличных состав-
ляет 499 рублей, Сбербанк 
взимает комиссию не менее 
3% от снимаемой суммы, 
минимум 390 рублей. Промс-
вязьбанк снимет 3,5% даже 
в случае снятия собственных 
(не кредитных) средств с 
«суперкарт». Существенные 
изменения были внесены и в 
оплату выпуска карт, комис-
сий за SMS-банкинг и т.п. 

Вместе с тем, по мнению самих 
банкиров, именно с кредит-
ных пластиковых карт в ито-
ге и пойдёт восстановление 
рынка. «В 2015 году рынок 
кредитных карт будет расти 
быстрее, чем рынок классиче-
ских потребкредитов, так как 
ёмкость рынка пока позволяет 
наращивать объёмы», – про-
гнозирует директор департа-
мента по развитию продуктов 
и услуг банка «Хоум Кредит» 
Павел Беляев. Правда, чем в 
итоге закончится новый кре-
дитный бум – большой вопрос. 
Задолженность россиян по 
потребкредитам в конце про-
шлого года составляла почти  
700 млрд рублей.

Карты  
для «своих»

На смену дорогим 
ресторанам и бутикам 
придут более доступные

бутики в массы
В Москве 
стремительно 
закрываются 
бутики, рестораны 
и кафе. Запустение 
особенно заметно на 
некогда оживлённой 
Тверской улице, 
а также во вновь 
открывающихся 

торговых центрах. 
Аналитики 
подчёркивают: 
всему виной 
кризис, 
падение рубля 
и сокращение 
доходов населения. 
И действительно, 

сегодня средняя 
зарплата в Москве 
снизилась с 1700 
долларов до 900. 
Однако стоит ли бить 
тревогу?
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т
олько вдумайтесь: 
пожилая женщина, 
пенсионерка, и не 
просто пенсионерка, 
а жительница бло-
кадного Ленинграда, 
умирает от сердеч-
ного приступа после 
обыска в магазине, 

где она забыла заплатить за 
три пачки масла. Сумма «кра-
жи» копеечная – 337 рублей 50 
копеек. Более зловещую исто-
рию и придумать-то трудно. 
Однако спустя ровно месяц, 3 
марта, появляется история-
клон. Правозащитница Ольга 
Романова на своей страничке 
в «Фейсбуке» в красках расска-
зывает о том, как охрана од-
ного из столичных магазинов 
«Монетка» обыскивает на кас-
се пожилую женщину. Обыск 
заканчивается ничем. По ходу 
повествования выясняется, 
что пенсионерка Жанна Дми-
триева – вдова… инвалида 
Великой Отечественной, во-
евавшего под Сталинградом. 
История получает несколько 
тысяч репостов в самой соци-
альной сети и даже удостаи-
вается коротких заметок в не-
скольких федеральных СМИ. 

клаССика жанра
Оценить масштаб произведён-
ного эффекта от освещения в 
СМИ подобных случаев можно 
с помощью соцопросов. Так, 
по данным «Левада-центра», 
77% россиян знают о том, что 
произошло в магазине в Крон-
штадте, 65% считают, что ди-
ректор магазина, вызвавшая 
наряд полиции, была не пра-
ва. При этом многие пользо-
ватели соцсетей писали о том, 
что отныне готовы объявить 
бойкот ретейлерам. Конечно, 
едва ли крупные сети понесут 
финансовые убытки от того, 
что пусть даже несколько 
тысяч человек решат ходить 
в другие магазины. Однако 
имиджевые потери могут ока-
заться достаточно значитель-
ными, особенно учитывая, что 
речь идёт о весьма крупных 
игроках рынка продуктового 
ретейла. 
«Информационная война 
против определённых игро-
ков рынка, несомненно, воз-
можна. При анализе эмоцио- 

нальной направленности 
публикаций о «Магните» за 
последний месяц сложно не 
заметить объём негатива и 
процент материалов, связан-
ных с криминалом, – отмеча-
ет исполнительный директор 
Открытой нацпремии в об-
ласти малого и среднего биз-
неса в сфере торговли и услуг 
«Довольный клиент» Оксана  
Вздорик. – И не думаю, что 
пресс-служба «Магнита» ра-
ботает хуже, чем у других ре-
тейлеров. И что нарушений 
там сильно больше и несча-
стья случаются чаще, тоже не 
верю. Классические техноло-
гии налицо, как в анекдоте 
про шубу: то ли она украла, то 
ли у неё украли, но факт во-
ровства был». 
Интересно заметить, что, по 
данным аналитиков рынка, 
в феврале, когда новость про 
трагическую смерть пенсио-
нерки «раскручивалась» осо-
бенно сильно, параллельно 
снижалась капитализация 
«Магнита». Впрочем, не ис-
ключено, что данный факт 
оказался простым совпаде-
нием, учитывая, что букваль-
но через несколько дней си-
туация снова выправилась. 
«Конкуренция на рынке оте- 
чественного ретейла дей-
ствительно достаточно вы-
сока. Но я не думаю, что в 
случае с «Магнитом» имела 
место информационная вой- 
на. Этот инцидент в любом 
случае заинтересовал бы и 
был бы раскручен блогерами 
и журналистами», – считает 
президент холдинга «Финам» 
Владислав Кочетков. Кроме 
того, по словам эксперта, в 

данном сегменте рынка нет 
смысла затевать подобные 
информационные войны, 
поскольку потребители всё 
равно выбирают магазины, 
которые удобнее к ним рас-
положены и где можно ку-
пить товары подешевле. «Та-
кого рода информационные 
войны не работают: потреби-
телей особо не волнует, что 
кто-то случайно погиб. Вот 
информация, допустим, про 
разлив ртути или отравле-
ния либо антисанитарию ра-
ботает куда более эффектив-
но», – добавляет Владислав 
Кочетков. 
«Магнит» развивался в сво-
бодной нише региональных 
дискаунтеров, где не было 
больших конкурентов. Там 
запас роста почти исчерпан. 
Сеть попробовала выйти на 
освоенные рынки, в том чис-
ле в столичные регионы. Воз-
можно, именно за это компа-
ния и поплатилась. Подобный 
менеджмент и подход к обслу-
живанию были терпимыми 
для сёл и малых городов. А в 
Северной столице подобные 
инциденты от СМИ не скрыть. 
Как «Наша Версия» уже пи-
сала в № 11 от 23 марта 2015 
года, высокая закредитован-
ность дискаунтера делает его 
положение не очень устойчи-
вым. Ещё несколько подобных 
поводов, и компания может 
потерять даже то, что имеет. 
Доверие кредиторов, предо-
ставивших средства, и постав-
щиков, отдающих товар без 
оплаты на долгие месяцы на 
реализацию, не вечно. Если 
компания сбавит темп роста, 
то весь бизнес может оказать-

ся под угрозой. А что станет 
причиной – очередная траге-
дия, новые нарушения сани-
тарных норм или исчерпание 
рынка  – будет не важно.

имиДж решает ВСё
Между тем, как полагают не-
которые аналитики, конеч-
ной целью подобной инфор-
мационной кампании может 
быть вовсе не сиюминутное 
снижение числа потребите-
лей. Добиться этого несколь-
кими, пусть даже и громкими, 
публикациями в СМИ едва ли 
возможно. 
Подобные информационные 
войны, как правило, имеют 
несколько стадий. На первой, 
по словам Оксаны Вздорик, 
обычно формируется ассоциа- 
тивная связка в умах журна-
листов и блогеров конкрет-
ного бренда с негативом. И в 
случае с «Магнитом» это уже 
произошло. На второй – не-
гативное восприятие пере-
нимают массы. И, судя по соц- 
опросам, эту стадию обще-
ство тоже уже успешно ми-
новало. На третьей, завер-
шающей, стадии негативное 
отношение к бренду должно 
появиться у власть имущих и 

делового окружения. «И как 
только это происходит, цель 
уже в руках: снижается стои-
мость бренда или привлека-
тельность бренда как рабо-
тодателя, что тут же бьёт по 
возможности роста и расши-
рения, если оно запланирова-
но. Обрезаются возможности 
лоббирования и получения 
преференций даже от лояль-
ных бренду чиновников – 
кому захочется рисковать и 
связывать своё имя с брен-
дом, ассоциирующимся с не-
приятностями?» – добавляет 
эксперт. 
По данным Росстата, в январе 
текущего года объём рознич-
ной торговли сократился на 
4,4%. И, по прогнозам анали-
тиков, эта тенденция будет 
продолжаться весь год. В этих 
условиях борьба за покупа-
теля становится особенно 
острой. В частности, экспер-
ты предполагают, что в усло-
виях сокращения реальных 
доходов россияне, естествен-
но, станут чаще посещать 
магазины ретейлеров, рабо-
тающих в низком ценовом 
сегменте. Так что основные 
битвы этой торговой войны, 
похоже, ещё впереди. 

биЗнес

Заказ  
на войну

Кира РеМНёВА

На прошлой неделе 
Следственный комитет 
сообщил об окончании 
расследования уголовного 
дела в отношении бывшего 
директора магазина «Магнит» 
в Кронштадте, где в начале 
февраля в результате 
инцидента на кассе умерла 
пенсионерка-блокадница. 
Открытым, однако, остаётся 
вопрос: почему эта хотя 
и трагическая, но в общем-то 
бытовая история получила 
столь широкий общественный 
резонанс? 

Какие силы действуют 
на «Магнит»?

КстАти

Динамика экономического роста показала замедление 
ещё в 2013 году. Тогда же аналитики начали фиксиро-
вать и снижение темпов роста розничной торговли. 
именно 2013 год на сегодняшний день, пожалуй, 
можно считать последним успешным для торговли: 
тогда в рублёвом исчислении оборот сетевого продук-
тового ретейла вырос более чем на 16% по сравнению 
с показателями 2012 года. 
Судя по всему, в кризис основная конкуренция развер-
нётся между сетями, работающими в недорогих сег-
ментах и располагающими наибольшим количеством 
магазинов, в том числе и в регионах. 

кризис – раздолье для дискаунтеров

чем закончился скандал с «магнитом»
По данным Следственного комитета, магазин 
«Магнит» в кронштадте в настоящее время закрыт. 
С соответствующим требованием в роспотребназдор 
обратилась прокуратура. бывший директор 
магазина ольга конюхова находится под подпиской 
о невыезде. она обвиняется по ст. 109 ук рФ и ст. 
330 ук рФ (самоуправство, причинение смерти по 
неосторожности). Дело уже направлено на утверждение 
обвинительного заключения и в ближайшее время будет 
передано в суд.
По версии следствия конюхова обвинила 82-летнюю 
пенсионерку раузу Галимову в краже трёх пачек 
масла, «не имея данных о намерениях женщины 
совершить хищение, осознавая, что она является лицом 
преклонного возраста и может страдать хроническими 
заболеваниями». При этом сотрудники магазина даже 
не предложили пенсионерке оплатить злополучные 
пачки масла, более того, чуть позже, когда женщина 
сама попыталась расплатиться, незаконно отказали 
в оплате. «При этом конюхова высказывала в адрес 
пожилой женщины в резкой, негативной, категоричной 
форме обвинения в совершении хищения товара, 
чем создала для потерпевшей психотравмирующую 
ситуацию», – заключают в Скр.

сПрАвКА
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н
апомним, что клю-
чевым положени-
ем тех указов пре-
зидента является 
регулярное повы-
шение зарплат 
б ю д ж е т н и к о в . 
Однако на повер-
ку оказалось, что 

рост производительности 
труда не успевает за ростом 
зарплат. «Это в конечном 
итоге привело к определён-
ному дисбалансу в эконо-
мике, который заключается 
в том, что производитель-
ность труда у нас отставала 
от роста зарплаты, а это всег-
да приводит к перекосам», 
– заявил президент в ходе 
недавнего заседания Сове-
та законодателей в Санкт-
Петербурге. 
Позицию президента раз-
деляют и в правительстве.  
В частности, премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
отметил, что высокие темпы 
роста заработной платы в 
итоге приводят к высокому 
росту издержек, уровень ко-
торых в наше кризисное вре-
мя уже стал критическим. 
Похоже, что для работников 
социальной сферы наступают 
тяжёлые времена. Так, Мин-
фин уже принял решение о 
том, что индексация зарплат 
и соцвыплат по итогам 2014 
года составит не 11,4% по 
уровню инфляции, а всего 
лишь 5,5%. Логично пред-
положить, что после такого 
решения региональные бюд-
жеты тоже не расщедрятся. 
Учитывая, что в регионах 

сегодня и без выплат бюд-
жетникам проблем хватает. 
На этом фоне логичным про-
должением политики «обре-
зания» социальных расходов 
выглядит предложение всё 
того же Минфина по факти-
ческому сокращению затрат 
на образовательные учреж-
дения, больницы, театры, 
музеи и т.п. Решения о том, 
как именно оптимизировать 
госрасходы в этой сфере, бу-
дет принимать специально 
созданная комиссия во гла-
ве с первым вице-премь- 
ером Игорем Шуваловым. В 
Минфине полагают, что рост 
госрасходов в бюджетном 
секторе, продолжавшийся все 
последние годы, в итоге не 
привёл к желаемым результа-
там: качество обслуживания в 
бюджетных учреждениях не 
улучшилось, экономическая 
отдача от кадровых ресурсов 
– низкая. При этом доля госуч-
реждений в некоторых регио-
нах доходит аж до 95%. 
Между тем, как предупреж-
дают эксперты, возможные 
увольнения или сокращения 
доходов бюджетников могут 
иметь серьёзные социаль-
ные последствия. «Неизбеж-
ные увольнения приведут к 
росту безработицы и общему 
понижению уровня жизни 
населения, поскольку тру-
доустроиться в кризис не-
которым врачам и учителям 
будет непросто», – отмечает 
первый вице-президент Рос-
сийского клуба финансовых 
директоров Тамара Касьяно-
ва. 

Д
епутаты заксобрания 
Петербурга придумали, 
как увеличить налого-
вые доходы государства: 

они предлагают возродить в 
России наказание за тунеяд-
ство. Всех, кто больше шести 
месяцев уклоняется от тру-
доустройства при наличии 
подходящей работы, хотят ка-
рать исправительными рабо-
тами сроком до года. Правда, 
для установления уголовной 
ответственности придётся 
изменить и Конституцию, 

прописав в ней, что труд – это 
не только право, но и обязан-
ность каждого гражданина. 
Между тем, считают авторы 
инициативы, многие «вос-
принимают личную свободу 
как некое право на тунеяд-
ство и социальное паразити-
рование». Не будут считаться 
тунеядцами несовершенно-
летние, инвалиды, беремен-
ные, женщины с детьми до 
14 лет, священнослужители 
и ряд других категорий граж-
дан.

м
осжилинспекция раз-
работала законопро-
ект, запрещающий 
проведение шумного 

ремонта в квартирах с 19.00 
до 9.00. Документ также вво-
дит «тихий час» – с 13.00 до 
15.00. Сейчас нарушать по-
кой граждан нельзя с 23.00 
до 7.00. «Нарушителей пла-
нируют наказывать штра-
фами от 1 до 2 тыс. рублей  – 
это наказание прописано 
в действующем законе «О 
тишине», – рассказал пред-

седатель комиссии Мосгор-
думы по законодательству 
Александр Семенников. До-
кумент будет внесён в сто-
личный парламент от лица 
мэра. Инициатива возникла 
в Мосжилинспекции ещё в 
прошлом году. Тогда москви-
чи поддержали её своими го-
лосами на портале «Актив-
ный гражданин» и на сайте 
ведомства. К слову, с про-
шлого лета дневной «тихий 
час» действует в Подмос- 
ковье.

г
лава Патриаршей комис-
сии по вопросам семьи, 
защиты материнства и 
детства Русской право-

славной церкви протоиерей 
Димитрий Смирнов выступил 
с предложением наделить 
церковные браки официаль-
ным статусом. По его мнению, 
следует подумать «о введении 
такой нормы, согласно кото-
рой, после того как церковная 
организация соединит муж-
чину и женщину, церковный 
брак был бы приравнен к за-

конному». Священник напом-
нил, что до революции в Рос-
сийской империи функции 
загсов выполняли именно ре-
лигиозные организации. А из-
вестный адвокат Александр 
Добровинский предложил 
приравнять к браку сожи-
тельство, начиная с опреде-
лённого срока совместного 
проживания. В ближайшее 
время должен начаться сбор 
подписей за внесение соот-
ветствующих изменений в се-
мейное законодательство.

В Комитет Госдумы по 
охране здоровья посту-
пили поправки в нашу-
мевший антитабачный 

закон. Так, депутаты хотят 
снять запрет на курение в  
аэропортах и на вокзалах, а 
заодно вернуть пепельницы 
на террасы кафе и рестора-
нов. «Отмена курилок в аэро-
портах и на вокзалах не особо 
соответствует международ-
ной практике и создаёт про-
блемы как для людей, так и 
для администрации», – гово-
рит председатель комитета 

Сергей Калашников. Кроме 
того, предлагается запретить 
торговлю снюсом: он слиш-
ком вреден для здоровья, так 
как «в одной порции снюса 
никотина примерно в пять 
раз больше, чем в одной сига-
рете». После рассмотрения в 
комитете законопроекты вы-
несут на суд нижней палаты с 
рекомендациями «принять» 
или «отклонить». Впрочем, 
корректировку антитабач-
ного закона могут отложить, 
чтобы тщательнее изучить 
практику его применения.

ГОВОРят, чтО
курильщикам сделают поблажки

ГОВОРят, чтО
тунеядцев отправят  
на исправработы

ГОВОРят, чтО
шумный ремонт урежут на 8 часов

ГОВОРят, чтО
церковные браки узаконят

Алексей Тихонов, 
экономист

– Борьба с кризисом 2008 
года велась в основном за 
счёт повышения зарплаты 

госслужащих и роста 
социальных выплат. таким 

образом предполагалось 
стимулировать внутренний 

спрос за счёт большего 
вовлечения этих групп населения 

в рыночные обмены товарами 
и услугами. но издержки этой 

стратегии становятся всё 
более очевидными. Прежде 

всего потому, что простое 
стимулирование спроса не ведёт 

к пропорциональному росту 
инвестиций, не говоря уже о 

технологическом прорыве.  
для власти очень важно 

поменять всю систему 
координат. но это возможно 

сделать только за счёт 
радикального изменения всей 

социальной системы.  
и прежде всего наращивания 
технологической инженерной 

компоненты. Предполагается, 
что рост численности этой 

группы может изменить всю 
матрицу потребления подобно 

тому, как это произошло 
на рубеже 50–60-х годов. 
другими словами, сейчас 

для правительства важнее 
рост военных расходов, 
который быстрее может 

трансформироваться в смену 
технологического уклона, чем 

простой рост расходов на 
стимулирование потребления.

соЦиАлКу «сливАют»

рост производительности труда 
не успевает за ростом зарплат. 
Это в конечном итоге привело к 

определённому дисбалансу в экономике, 
который заключается в том, что 
производительность труда у нас отставала 
от роста зарплаты, а это всегда ведёт 
к перекосам

риА-новости

Правительство не хочет тратиться 
на бюджетников

Кира ДеЛИВОРИА

Похоже, что в 
ближайшее время 
государство больше 
не будет тратиться на 
зарплаты бюджетников. 
В Минфине уже 
открыто заявляют 
о том, что надо бы 
оптимизировать 
расходы на школы, 
университеты, 
больницы и другие 
социальные 
учреждения. Более 
того, даже президент 
Владимир Путин 
допускает возможность 
переноса исполнения 
своих знаменитых 
«майских указов».
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есколько дней назад 
на Красной площа-
ди акцию памяти 
онкобольных, кото-
рых чёрствость чи-
новников и законов 
привела к суициду, 
устроила художни-
ца Алес Кочевник. 

Она вышла на площадь с двумя 
траурными венками. И вот что 
интересно: полицейские не ста-
ли задерживать или прогонять 
художницу. 
Это деталь, но она свидетель-
ствуют о сострадании в рядах 
представителей власти. И они 
хорошо понимают две вещи: 1) 
никто не застрахован и 2) сохра-
нить всё как есть – значит об-
речь людей на страшный выбор 
между мучениями и самоубий-
ством. Именно это мы сегодня 
видим в российской реальности.

ДоВеДение До СамоубийСтВа
Достоверной статистики суи-
цида на почве сильных болей 
нет. Прощальные записки остав-
ляют лишь 44% самоубийц. А 
с онкологическими больными 
ситуация вообще непонятная. 
Вскрытие в таких случаях не 
требуется, и никто не узнает, 
умер человек от болезни или, 
например, принял лошадиную 
дозу снотворного, будучи не в 
силах терпеть боль и не имея 
средств её облегчить. Страда-
ния, предшествующие этому 
решению, даже представить 
страшно. 
По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, 80% 
умирающих от рака испытыва-
ют нестерпимую боль и нужда-
ются в сильных обезболиваю-
щих.
В России, по статистике Мин- 
здрава, заболеваемость раком 
увеличивается со скоростью 
1,5% в год. Почти каждую мину-
ту кому-то из россиян ставится 
диагноз «рак». От онкологиче-
ских заболеваний в стране еже-
годно умирают около 400 тыс. 
человек. В то же время эффек-
тивное обезболивание получа-
ют менее половины из них. Есть 
регионы, где обезболивающими 
препаратами обеспечены 4%, 
а местами и вовсе 0% больных. 
Даже в благополучной Москве 
этот показатель не превышает 
40%.
Председатель исполкома «Дви-
жения против рака», член Сове-
та общественных организаций 
по защите прав пациентов при 

Минздраве РФ Николай Дронов 
объясняет ситуацию избыточ-
ной бюрократией, затрудняю-
щей доступ больных к препа-
ратам, отсутствием лекарств в 
аптеках, необоснованным сни-
жением дозировки, а также за-
меной на более дешёвые и ме-
нее эффективные аналоги. Об 
экономии государства на стра-
даниях умирающих граждан ни-
кто не говорит, но она читается 
между строк комментариев и 
статистики. 
Согласно докладу Международ-
ного комитета по контролю над 
наркотиками Россия занимает 
38-е место в Европе из 42 по до-
ступности наркотического обе-
зболивания и 82-е место в мире. 
Этой теме посвящена публика-
ция Ирины Грацинской «Гума-
низм по инструкции» в № 13 
«Нашей Версии».

ужаС из железа Выжал Стон
10 февраля 2014 года выстрелом 
в голову из наградного пистоле-
та оборвал свою жизнь контр-
адмирал в отставке Вячеслав 
Апанасенко. Он оставил пред-
смертную записку: «Прошу ни-
кого не винить, кроме минздра-
ва и правительства. Сам готов 
мучиться, но видеть страдания 
своих родных и близких непере-

носимо». Московские власти 
обвинили в произошедшем по-
ликлинику, кого-то сняли с рабо-
ты, кому-то объявили выговор. 
Но этот громкий адмиральский 
суицид был далеко не един-
ственный.
Тоже выстрелом в висок из на-
градного пистолета покончил 
жизнь бывший высокопостав-
ленный офицер советского 
Генштаба, генерал-майор в от-
ставке Борис Саплин. Он также 
оставил предсмертную записку, 
в которой объяснил свой посту-
пок мучениями, вызванными 
раком последней стадии. По той 
же причине наградное оружие 
поставило точку на жизни ещё 
одного отставного генерала 
спецслужб – Виктора Гудкова.

ВСё буДет хорошо?
Резонансные самоубийства вы-
сокопоставленных военных шо-
кировали людей и вызвали ряд 
заявлений и действий, из кото-

рых следовало, что проблему 
увидели и решают. 
Первый заместитель предсе-
дателя думского Комитета по 
охране здоровья Николай Ге-
расименко даже внёс поправки 
в закон о наркотических сред-
ствах и психотропных веще-
ствах. В результате продлён 
срок действия рецептов на обе-
зболивающие с 5 до 10 дней. Те-
перь закон позволяет назначать 
сильные обезболивающие не 
только онкологам, но и хоспи-
сам, патронажным службам и 
врачам общей практики.
Ещё дальше пошёл директор 
ФСКН России Виктор Ива-
нов, потребовавший от регио-
нальных антинаркотических 
комиссий избавиться от бю-
рократии, чтобы вовремя и 
без проволочек обеспечивать 
нуждающихся сильными обез- 
боливающими препаратами.
«Несмотря на состоявшееся 
принципиальное решение на 
федеральном уровне, – заявил 
главный борец с наркотиками, 
– региональные профильные 
ведомства до сих пор не пере-
строили систему повышения 
доступности получения нарко-
тических анальгетиков для те-
рапии различных болей». По-
чему же субъекты Федерации 
так немилосердны? Потому 
что «забюрократизированы до 
невозможности». Иванов так-
же напомнил о своём письме 
в Минздрав России, в котором 
призвал сделать более доступ-
ными обезболивающие пре-
параты. Более того, директор 
предложил воссоздать про-
изводство на территории РФ 
сильнодействующих обезбо-
ливающих, которые содержат 
наркотики. «Действительно, 
РФ по объёмам предоставля-
емых анальгетиков больным 
находится на одном из послед-
них мест в мире. Эту ситуацию 
надо исправлять. Во многом 
это ещё связано с тем, что, к 
сожалению, Россия сама не 
производит эти анальгетики, 
особенно морфий, для онко-
логических больных», – сказал 
Виктор Иванов на заседании в 

Совете Федерации. 
А что мешает России воспол-
нять собственными силами этот 
бесчеловечный дефицит? Ничто 
не мешает. Беспричинно Россия 
не пользуется квотой на произ-
водство наркотических и обе-
зболивающих, которую выдаёт 
Международный комитет по 
контролю за наркотиками ООН.
Идею возродить в РФ производ-
ство сильнодействующих нар-
котических обезболивающих 
поддержал и главный нарколог 
Минздрава Евгений Брюн.  
Вот такие революционные 
перемены вызвал шок от само-
убийств отставных военных. 
Под конец 2014-го, года благих 
намерений, Совет Федерации 
одобрил закон, повышающий 
доступность обезболивающих 
наркотических лекарств для 
нуждающихся в них тяжело-
больных людей. Процесс пошёл?

ПроцеСС не Пошёл
А в январе 2015-го добровольно 
ушёл из жизни генерал-лейте-
нант российских ВВС в отставке 
Анатолий Кудрявцев, страдав-
ший от сильных болей из-за 
рака желудка 4-й стадии. Тело 
было обнаружено в его кварти-
ре на Мичуринском проспекте 
в Москве. Генерал повесился на 
шнурке, закреплённом на ручке 
двери, оставив предсмертную 
записку, в которой просит нико-
го не винить.
Череда суицидов, зафиксиро-
ванная в феврале, вызвала со-
мнения в том, что прошлогод-
ний шум хоть как-то повлиял 
на ситуацию. Если даже такие 
большие люди по-прежнему 
не могут получить обезболи-
вание, то что говорить о про-
стых смертных! В феврале на 
улице Крупской из окна шесто-
го этажа выбросился 86-лет-
ний мужчина. В предсмертной 
записке он сообщил, что ему 
не хватает денег на лекарства 
и он не хочет быть обузой для 
близких. В тот же день и по той 
же причине в квартире на ули-
це Миклухо-Маклая 62-летний 
мужчина повесился на белье-
вой верёвке. Похожие случаи 

Обречённые на суицид
Яд, рельсы

Ксения ВеРетеННИКОВА
В Истринском районе покончил с собой известный 
российский психолог, член-корреспондент 
Российской академии образования Михаил 
Кондратьев. Указать причину самоубийства 
теперь нельзя: Роскомнадзор запретил. 
Почему? Наверное, потому, что с каждым 
конкретным случаем становится всё очевиднее 
бесчеловечность чиновников, а отсюда – власти, 
нарушающих право безнадёжно больных людей 
на обезболивание. И что, теперь ни власть, ни 
общество не услышат этот солидарный миру 
крик боли и будут думать, что всё нормально и 
ничего страшного не происходит? В этом больном 
вопросе пытается разобраться «Наша Версия».

КоММеНтАрии
Дмитрий бориСов, заместитель 
председателя правления Ассоциации онкологов 
россии, исполнительный директор нП «равное право 
на жизнь»:

– врачи здесь бессильны, они реально не имеют 
возможности избавить людей от мучений. 
у нас в стране существует огромная проблема 
из-за человеческой глупости и уникального 
регулирования этих процедур. такого нет сейчас 
нигде в мире.

Елизавета ГЛинкА (Доктор Лиза), 
член общественной палаты рФ: 

– если бы у нас были хосписы, патронаж, 
бесплатные стационары дневного 
пребывания для тех онкобольных, кто может 
передвигаться,  – я глубоко убеждена, что такое 
количество людей не убивало бы себя.

Павел Чиков, 
глава правозащитной ассоциации «Агора»:

– в госнаркоконтроле исходят из того, что когда 
люди употребляют вещества, отнесённые к 
перечню запрещённых психотропных веществ, 
они совершают преступление. независимо от 
причин, толкающих их это делать. в итоге в очень 
многих случаях медики перестраховываются,  
не назначают эти средства, говорят пациентам, 
что боль можно перетерпеть.

ТАСС
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просят никого не винить
или свинец?

ТАСС

были зафиксированы 3, 6, 10, 
15, 17 и 19 февраля в Северном, 
Северо-Восточном, Восточном, 
Южном и Юго-Западном окру-
гах. Только за один месяц в 
Москве 11 онкобольных свели 
счёты с жизнью. 
Но московская информация 
хотя бы прорывается в СМИ, а 
сколько таких случаев в регио-
нах, особенно тех, где люди во-
обще не получают сильных обез- 
боливающих? В регионах СМИ 
чтут Роскомнадзор и молчат, 
боятся и не тревожат общество 
и власть. А Минздрав даже успо-
коил страсти как мог, объявив до 
конца года закончить разработ-
ку концепции психологической 
помощи больным раком. Пред-
полагается, что с пациентами на-
ряду с онкологом будет работать 
психотерапевт. В ведомстве счи-
тают, что это может значительно 
снизить количество суицидов 
среди онкобольных. Ну да, слы-
шали: доброе слово и кошке при-
ятно.

три кита чёрСтВоСти
«Новые законы всё равно начи-
нают работать далеко не сразу 
и, даже начав, упираются в чёр-
ствость и безразличие», – ска-
зала Нюта Федермессер, прези-
дент фонда помощи хосписам 
«Вера», обратив внимание на 
ещё один аспект проблемы. Есть 
дни, когда больным совсем худо: 
«Когда в поликлиниках у врачей 
выходные, никто никого не под-
меняет, печать у заведующей, 
заведующая отдыхает, и выпи-
сать препарат смогут не раньше 

12-го числа, получат не раньше 
14-го», – рассказала правозащит-
ница в своём блоге в Facebook.
Президент Противоракового 
общества России Давид Зарид-
зе уточняет главные аспекты 
проблемы: «По закону пациент 
должен получать препараты 
бесплатно и без всяких преград. 
Однако чрезмерное количество 
требований – несколько под-
писей и печатей на рецепте, не-
возможность воспользоваться 
рецептом в любой аптеке, огра-
ниченный срок действия рецеп-
та и существование предельно 
допустимых доз наркотических 
анальгетиков – усложняют и без 
того непростое состояние онко-
больного».
Никого не интересует, в состо-
янии ли он добраться до рай-
онного онколога, чтобы тот 
выдал свою рекомендацию 
участковому терапевту, без ко-
торой тот не выпишет рецепт. 
Потом рецепт нужно заверить 
у заведующей поликлиникой, 
ещё в двух местах поставить 
печати. Обегать всех за один 
день нереально, как нереально 
получить лекарство в ближай-
шей аптеке – надо ехать в спе-
циализированную. Но онколог 
не даст рекомендацию зара-
нее, на «лёгкой» стадии болез-
ни, а даст тогда, когда боли 
таковы, что о походе к эску-
лапам больной уже и мечтать 
не может. Одно непонятно: 
этот замкнутый круг создан 
специально, в целях эконо-
мии народных денежек или 
виной – чиновничья глупость 
и чёрствость? Или доступ к 
препаратам так бесчеловечно  
усложнён в чьих-то корыстных 
интересах? Ведь посредники  – 
куда без них! – открыто пред-
лагают свои услуги: плати – и 
никаких хождений по врачам, 
никакого сбора печатей, всё 
включено и с доставкой на 
дом. 

оПиоиДы ПлюС каннабиноиДы
Единственной группой препа-
ратов, способной избавить лю-
дей от боли, в России признаны 
опиоиды – морфин, метадон и 
так далее. Как сказал директор 
ФСКН, Россия их не произво-
дит, хотя имеет право произво-
дить, располагая квотой ООН. 
Мы предпочитаем задорого 
покупать за рубежом. Надо же 
облегчать страдания людей. Но 
не всех – на всех никакого бюд-
жета не хватит. Почему же им-
портозамещение, уже охватив-
шее многие сферы российской 
деятельности, не коснулось 
этой?
А ведь в XIX веке Россия была 
одним из основных произво-
дителей конопли в мире. На-
учные исследования медицин-
ской конопли проводились у 
нас ещё до революции. В 1950-х 
настойка cannabis indica про-
давалась в советских аптеках. 
Доступность лечения с исполь-
зованием медицинской коноп-
ли должна быть возвращена в 
Россию, считают организаторы 

митинга 2 мая: незарегистри-
рованная общественная орга-
низация «Лига легализации ко-
нопли», проект «Наркофобия» 
и Фонд имени Андрея Рылько-
ва. 
Цитируя их мнения, редакция 
предупреждает, что ни в коем 
случае не пропагандирует ко-
ноплю и не призывает читате-
лей к каким-либо действиям с 
ней. Её использование, хране-
ние и распространение в Рос-
сии запрещено. Конопля и её 
производные относятся к нар-
котическим средствам, их упо-
требление наносит значитель-
ный вред организму. Но есть и 
иные мнения, вызванные же-
ланием решить наболевшую 
проблему, и их невредно послу-
шать.
Борцы за частичную легали-
зацию конопли говорят, что 
медицинский каннабис – не 
волшебная панацея, но это 
реальная помощь для тысяч 
и тысяч людей. Например, в 
Израиле, где ещё в 1964 году 
Рафаэль Мешулам впервые 
выделил тетрагидроканна-
бинол (ТГК), а в 1970-е про-
водились пионерские иссле-
дования каннабиноидов в 
институте Вейцмана, сегодня 
не менее 50 тыс. человек по-
лучают марихуану по рецеп-
ту. Медицинская конопля уже 
применяется в онкотерапии 
в США, Канаде, Западной Ев-
ропе. В США – стране, откуда 
в 1937 году запрет на коно-
плю распространился на весь 
мир, в настоящее время 82% 
врачей-онкологов доказыва-
ют, что марихуана помогает 
при лечении и облегчении 
симптомов различных забо-
леваний, в том числе онко-
логических, а потому должна 
быть доступна по рецепту. 
Исследования показали, что 
каннабиноиды не только вли-
яют на механизмы возникно-
вения боли, но и в сочетании 
с опиоидами обеспечивают 
более мощный эффект при ис-
пользовании меньших доз. К 
тому же в отличие от опиоидов 
они не вызывают привыка-
ния. Исследователи из Инсти-
тута медицины в Вашингтоне 
обнаружили у каннабиноидов 
ещё и массу других интерес-
ных возможностей лечения 
многих болезней – от глауко-
мы до рассеянного склероза. 
Британские исследователи 
уверяют, что марихуана мо-
жет помочь даже там, где 
бессилен морфий. Сегодня 
в мире ведутся разработки 
всевозможных лекарствен-
ных препаратов на основе 
каннабиноидов. Несмотря на 
многолетний запрет продук-
тов каннабиса и фактическую 
блокаду научных исследова-
ний в последние 25 лет, коно-
пля постепенно возвращается 
в медицинские лаборатории 
мира. 
Эта тема всегда предлагает 
простой, но неоднозначный 
выбор. Выбор между обречён-

ными на невыносимые страда-
ния и искателями кайфа. Пока 
что государство и общество 
больше нацелены на спасение 
вторых. Вот только защитил ли 
запрет хоть кого-то, когда есть 
масса других способов удовлет-
ворить «дурью» собственную 
дурь, причём более тяжёлых и 
необратимых? Легалайз пока 
проигрывает, даже с уточнени-
ем, что в медицинских целях. 

мироВой Выбор
Первой страной, которая полно-
стью легализовала марихуану, 
стал Уругвай. Это было недавно, 
в 2013 году. Сегодня в той или 
иной мере вещество разрешено 
в Нидерландах, Канаде, Чехии, 
Северной Корее, Испании и Пор-
тугалии, Израиле, Финляндии, 
Австралии, Германии, Бельгии. 
Всё новые штаты в США избав-
ляются от марихуанового табу, 
хотя именно США в 1938 году,  
несмотря на многочисленные 
протесты медиков, иницииро-
вали и возглавили этот запрет, 
охвативший затем весь мир, 
включая Россию, до сих пор свя-
то хранящую верность этому 
табу.
Запрет на препараты из конопли 
появился в Уголовном кодексе 
РСФСР в 1960 году, когда ника-
кими наркоманами в стране и 

не пахло. До этого культуру в 
плановом порядке возделывали 
в колхозах, вооружённых коно-
плеуборочными комбайнами. 
Из «травки» ткали материю, де-
лали масло, биотопливо, канаты, 
великолепную бумагу. Кстати, 
на бумаге из конопли до сих пор 
печатают доллары США. Запрет 
конопли в СССР нанёс огромный 
вред народному хозяйству стра-
ны.
Сегодня в России на страже за-
щиты от конопли стоит закон 
«О наркотических средствах и 
психотропных веществах». Ма-
рихуана относится к I списку 
запрещённых веществ. Уголов-
ная ответственность (пункт «а» 
ч. 2 cт. 231 УК) предусмотрена 
при условии культивирования 
в крупном размере. Менее 20 
кустов конопли на огороде кара-
ются по статье 10.5.1 КоАП, на-
казание – штраф от 1500 до 4000 
рублей или административный 
арест до 15 суток. 
В состав преступления входят 
приобретение, хранение, пере-
возка, изготовление, переработ-
ка наркотических веществ. Даже 
безвозмездную передачу (даре-
ние) дозы можно квалифициро-
вать как сбыт, то есть за попытку 
облегчить страдания больного 
вполне реально получить нака-
зание.

КстАти

одним из первых инициаторов запрета конопли 
в начале XX века в США выступили главы 
лесоперерабатывающих предприятий – из-за того, 
что бумагу из конопли делать намного дешевле, чем 
из дерева, так как конопля – растение однолетнее и 
количество получаемых с одного гектара в год волокон 
значительно превышает такой же показатель у леса. 
Сейчас выгоднее вырубать уже выросшие леса, нанося 
вред природе, чем возделывать коноплю: из-за 
нелегального статуса ТГк-содержащих сортов сильно 
ужесточено лицензирование и проводятся постоянные 
проверки, что мешает подобным предприятиям быть 
конкурентоспособными.

конопля пошла лесом

В РОССИИ,  
ПО СТАТИСТИКЕ 
МИНЗДРАВА, 
ЗАБОЛЕВАЕМОСТь 
РАКОМ УВЕЛИ-
ЧИВАЕТСЯ СО 
СКОРОСТью 1,5%  
В ГОД. Почти каждую 
минуту кому-то из 
россиян ставится 
диагноз «рак». От 
онкологических 
заболеваний  
в стране ежегодно 
умирают около 
400 тыс. человек. 
В то же время 
эффективное 
обезболивание 
получают менее 
половины из них. 
Есть регионы, где 
обезболивающими 
препаратами 
обеспечены 4%, 
а местами и вовсе 
0% больных. Даже 
в благополучной 
Москве этот 
показатель не 
превышает 40%.
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н
езадолго до праздно-
вания Дня Победы 
председатель Обще-
ственной палаты 
Волгограда Михаил 
Харитонов сообщил 
о бедственном со-
стоянии памятников 
Великой Отечествен-

ной войны в области. Так, жерт-
вой вандалов стал знаменитый 
«Остров Людникова», располо-
женный в районе посёлка Ниж-
ние Баррикады. Это небольшой 
плацдарм, где в конце 1942 года 
держала оборону 138-я стрелко-
вая дивизия полковника Ивана 
Людникова. В этом месте, по-
литом кровью, находится брат-
ское захоронение и памятники 
погибшим советским воинам. 
Но кто-то оторвал одну из трёх 
латунных плит с изображением 
карты сражения, чтобы сдать 
в металлолом, и несколько лет 
стояла стела обворованная, оси-
ротевшая, никому не нужная... 
Общественная палата Волго-
града обращалась в различные 
властные структуры с просьбой 
помочь, однако ответ был один: 
выделить деньги из  областного 
бюджета нельзя, потому что это 
памятники федерального зна-
чения. 

ПроцеСС разрушения Принял 
необратимый характер
В Волгограде в ситуацию вме-
шался директор местного кера-
мического завода Михаил Шуль-
женко. Он поддержал проект 
финансами, и в итоге накануне 
70-летия Победы на месте захо-

ронения была открыта памят-
ная стела с именами всех 400 
захороненных воинов.  Точно 
так же, не дождавшись помощи 
от государства, занимаются спа-
сением памятников и в других 
регионах те, кому дорога память 
о прошлом.
В прошлом году в деревне Сал-
тыки Слободского района Ки-
ровской области накануне Дня 
Победы  пропал  памятник со-
ветскому воину. Местные жи-
тели забили тревогу и начали 
поиски.  Вскоре памятник обна-
ружили. По словам очевидцев, 
«советский солдат» лежал на 
свалке головой в болоте. Как 
выяснили местные активи-
сты, распоряжение на демон-
таж монумента якобы выдала 
администрация Ильинского 
сельского поселения, которая 
планировала  на этом месте рас-
ширить площади шашлычной. 
Узнав о произошедшем, ректор 
Вятского университета Вален-
тин Пугач выступил с инициа-
тивой восстановить памятник 
без участия местных властей. 
Он забрал его со свалки, перевёз 
в Киров, организовал реставра-
цию силами студентов и добил-
ся установки в Студенческом 
проезде. 
Не так давно памятник «Танк 
Т-34», установленный в честь 
подвига рабочих Сталинград-
ского тракторного завода в годы 
Великой Отечественной войны, 
по решению суда был поставлен 
на учёт как бесхозный. Чем это 
могло обернуться для знамени-
того монумента, можно только 

догадываться. Для начала с тан-
ковых башен были украдены 
металлические таблички, сами 
башни раскурочены... Если бы 
не вмешались общественность 
и региональное молодёжное 
общественно-патриотическое 
движение,   монумент скорее 
всего прекратил бы своё суще-
ствование…
Но не всегда и не везде люди 
могут сами сделать то, за что, по 
идее, несёт ответственность го-
сударство. Во многих регионах 
процесс разрушения военных 
памятников принял необрати-
мый характер. В Красноармей-
ском районе Волгограда была 
уничтожена землянка Фёдора 
Толбухина. Известно, что под 
командованием именно это-
го прославленного генерала 
57-я армия спасла Сталинград, 
не позволив танкам вермах-
та ворваться в город с юга… 
В посёлке Ленинское Шабалин-
ского района Кировской обла-
сти вовсе «забыли» о памятнике 
Великой Отечественной войны... 

за 10 лет разрушено   
2 тыСячи ПамятникоВ
Ещё  в 2009 году в докладе Ми-
нистерства культуры  в Совете 
Федерации приводились пуга-
ющие цифры: только за 10 лет – 
с 1999 по 2009  год – в России 
было разрушено 2 тыс. памят-
ников. В советские времена в 
каждом регионе выделялась 
отдельная графа расходов на 
восстановление памятников. 
Сейчас все работы выполня-
ются местными органами вла-
сти на добровольных началах.  
Чаще всего обязанности по со-
хранению мемориалов и мест 
захоронения берут на себя 
активисты из числа местных 
жителей, кому дорога память 
военных героев. Ни Министер-
ство культуры, ни Росохран-
культура не могут повлиять 
на работу всех региональных 
комитетов, ответственных за 
сохранность памятников.
Снос и демонтаж памятников 
начали приобретать всё бо-
лее скандальные очертания. 
И, что самое страшное, власти, 
которые призваны охранять 
памятники, фактически сами 
принимают решение об их 
уничтожении. Так, в подмосков-

ной Апрелевке не так давно 
был снесён памятник лётчику – 
лейтенанту Василию Фёдоро-
вичу Пойденко, защищавшему 
Москву. Снесли его «в связи с 
расширением Киевского шос-
се».  Монумент представлял со-
бой стилизованные сломанные 
крылья высотой 5–6 метров. По 
злой иронии этот участок Киев-
ского шоссе называется «ули-
цей Пойденко», так что памят-
ник герою будет погребён под 
асфальтом улицы его имени. 
Глава администрации города 
Владимир Кутуков заявил, что 
«под памятник отведено новое 
место, и после реконструкции, 
когда две полосы шоссе будут 
готовы, там будет пешеход-
ный переход через эту дорогу, 
и рядом с этим пешеходным 
переходом будет восстановлен 
памятник». Однако журналист 
Анатолий Баранов, побывав-
ший в Апрелевке, заявил, что 
стилизованные, изломанные 
крылья самолёта, из которых 
состоял памятник, «валяются 
в канаве придорожной и ни-
какой реконструкции не под-
лежат». 
До этого  широкий резонанс 
вызвало известие о разруше-
нии в подмосковных Химках 
памятника воинам Великой 
Отечественной войны. Там по-
мимо уничтожения памятника 
были раскопаны захоронения 
шести Героев Советского Со-
юза. Вот что рассказывает мест-
ный активист Виталий Фадеев: 
«Раскопали могилы  очень не-

брежно, оставив в земле часть 
останков погибших лётчиков. 
Выкопанные останки перенес-
ли на Химкинское кладбище и 
перезахоронили рядом с новым 
памятником. Лично я был со-
гласен с тем, что останки лётчи-
ков надо было перезахоронить. 
Дело в том, что старый памят-
ник и могилы загадили про-
ститутки, фактически устроив 
там туалет. Поэтому решение о 
перезахоронении мне показа-
лось верным. Другой вопрос, что 
исполнители отнеслись к этому 
делу безразлично и безобразно, 
оставив в раскопанных могилах 
часть останков».
Причин разрушения памятни-
ков в России много. Их корни 
надо искать в нас самих и в рос-
сийской истории. Почему  взор-
вали храм Христа Спасителя, 
возведённый в память Отече-
ственной войны 1812 года? По-
чему сдали в металлолом памят-
ник на Бородинском поле? 
В  былые времена отношение к 
памятникам было иным. И дело 
не просто в том, что их было 
меньше. Как показывает исто-
рия,  наибольшим почётом и 
уважением пользуются 
памятники, постро-
енные на народные 
средства. 

общество/цена вопроса

выстрел  
в прошлое

«Если ты выстрелишь в прошлое из пистолета, будущее 
выстрелит в тебя из пушки». Этот известный афоризм Уинстона 
Черчилля для сегодняшней России приобретает  особый смысл. 
Тысячи мемориальных сооружений и памятников в нашей стране 
находятся в плачевном состоянии. Причина их разрушения – не 
вандализм сторонников пересмотра истории. Причина – 
в нашем собственном  безразличном отношении к прошлому. 
В год 70-летия Победы в Великой Отечественной войне сознавать 
это особенно печально – ведь среди погибших памятников есть 
и монументы советским воинам.  

Властям не нужны памятники героям войны?

ирина 
МиШинА, 
телеведущая, 
специально 
для «нашей версии»

сПрАвКА
Сколько стоит память? 
Сегодня примерно 350 млн рублей от общего объёма 
финансирования культуры приходится на взносы 
меценатов, а основная часть (3,5 млрд рублей)  – это 
средства госбюджета. основная причина гибели 
объектов культурного наследия на сегодня  – 
это их бесхозность. они не отнесены ни к какой  
категории собственности на уровне федеральных, 
региональных или местных властей. А из стоящих 
на государственном учёте почти 80 тыс. памятников 
культуры большая часть (62,4 тыс. объектов) относится 
к памятникам регионального значения… А в местном 
бюджете часто не находят средств на поддержку 
памятника. Другая проблема – неурегулированность 
вопросов с земельными правами, а также обезлюдение 
сельских территорий. По самым  приблизительным и 
оптимистичным данным в россии  ввиду этих причин 
утрачено  не меньше 155  памятников.

  КстАти
когда верстался номер
Этот номер нашей газеты уже был готов к печати, когда пришло 
сообщение из краснодара. накануне дня Победы в отдел мвд 
россии по усть-лабинскому району кубани поступило сообщение 
о разрушении 86 надгробий на кладбище в станице ладожской. 
среди них – захоронения ветеранов великой отечественной 
войны. к повреждению памятников оказались причастны трое 
несовершеннолетних. как выяснилось, дети играли на кладбище 
в приключенческую игру и раскачивали вертикальные могильные 
плиты. 
а незадолго до этого также на кубани 41-летний безработный 
осквернил мемориальный комплекс в станице анастасиевской 
славянского района. мужчина нанёс чёрной краской символы 
фашистской свастики и надписи оскорбительного характера 
на мемориал воинам великой отечественной. Подозреваемый 
в вандализме был заключён под стражу на два месяца, 
возбуждено уголовное дело…

ТАСС
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и
менно так вышло с 
одной из публика-
ций газеты «Наша 
Версия». Осенью 
прошлого года мы 
опубликовали вы-
держки из доклада 
правозащитной ор-
ганизации Human 

Rights Watch, в котором рас-
сказывалось о многочислен-
ных нарушениях да и просто 
откровенных издеватель-
ствах над детьми-инвали-
дами в российских приютах. 
Были в докладе и рекоменда-
ции, составленные правоза-
щитниками для российских 
чиновников. Самой первой из 
них значилась необходимость 
«покончить с насилием и не-
дозволенным обращением в 
отношении детей с инвалид-
ностью в государственных 
учреждениях для детей-си-
рот и детей, оставшихся без 
попечения родителей». 

ДетСкие Слёзы чиноВникоВ 
не обеСПокоили 
Сегодня, спустя почти полго-
да после публикации доклада, 
наша редакция обратилась к 
правозащитникам, чтобы уз-
нать, было ли сделано хотя бы 
что-нибудь для исправления 
катастрофической ситуации, 
описанной в документе. «У нас 
были встречи с представите-
лями министерств по поводу 
доклада. В том числе Мини-
стерства труда и соцзащиты. 
Они принимали доклад с ин-
тересом и дали нам понять, 
что обеспокоены проблемами, 
указанными в докладе, и обе-
щали изучить ситуацию, – рас-
сказала замдиректора Human 
Rights Watch по Европе и Цен-
тральной Азии Джейн Бьюке-

нен. – Мы ещё не знаем точно, 
какие действия они предпри-
нимали, но мы надеемся на 
встречу с ними в ближайшем 
будущем». 
Изучить, разобраться, прове-
рить факты обещали тогда и 
в аппарате уполномоченного 
при президенте РФ по правам 
ребёнка Павла Астахова. Мы 
обратились туда с вопросом о 
том, были ли хотя бы проведе-
ны предварительные встречи-
консультации с правозащит-
никами. Но ответа так и не 
получили: сотрудники пресс-
службы даже не всегда могли 
вспомнить, о каком именно 
докладе идёт речь. Судя по 

всему, детальным расследова-
нием никто не занимался. «Из 
офиса Астахова предлагали 
встречу спустя некоторое вре-
мя после публикации доклада, 
но нам было неудобно предло-
женное ими время, и в итоге 
встреча не состоялась», – под-
тверждает Джейн Бьюкенен. 

«наша ВерСия» ВозбуДила Ск 
Наконец на нарушения прав 
детей-инвалидов в приютах 
обратили внимание в правоох-
ранительных органах. Делом 
заинтересовались, ни много 
ни мало, аж в Следственном 
комитете. Правда, рассле-
дование издевательств над 

детьми-инвалидами начать 
почему-то решили… с нашей 
редакции. «Предлагаю вам 
передать следствию имеющи-
еся в распоряжении редакции 
документы и материалы, под-
тверждающие совершение 
противоправных действий в 
отношении детей-инвалидов 
на территории Псковской об-
ласти», – говорится в офици-
альном письме Следственно-
го управления по Псковской 
области в «Нашу Версию». На 
наш встречный запрос о том, 
проводится ли какая-либо про-
верка в отношении приютов 
для детей-инвалидов, извест-
ны ли следователям какие-ли-
бо нарушения, будет ли прове-
дено расследование, пришёл 
ещё более интересный ответ. 
Смысл официальной бумаги 
фактически сводился к тому, 
что расследование провести 
невозможно, поскольку о фак-
тах нарушения в СК узнали из 
газетной публикации. 
На днях тема издевательств 
над больными детьми вновь 
оказалась на первых полосах 
газет и журналов. Уполномо-
ченный по правам ребёнка 
Павел Астахов в своём «Ин-
стаграме» выложил фото-
графии детей, привязанных 
к кроватям кровавыми ве-
рёвками. «Объяснить, почему 
дети занимались так называ-
емой фиксацией, которой в 
принципе имеет право зани-

маться только медицинский 
персонал, никто из представи-
телей больницы и отделения 
не смог, – заявил Павел Аста-
хов. – Пояснения выдвигались 
разные, вплоть до того, что 
дети играли. Но это, я считаю, 
не может быть рассмотрено в 
качестве обоснования. Это не 
игры для психбольницы, для 
детского отделения. Когда мне 
говорят, что, может быть, са-
нитары на секунду вышли и 
дети это сделали, это не объ-
яснение». 
Остаётся только надеяться, что 
очередной скандал не ограни-
чится громкими заявлениями 
чиновников о необходимости 
проведения проверок.
Впрочем, даже расследования 
конкретных случаев, судя по 
всему, окажется явно недоста-
точно. Как отмечают правоза-
щитники, сама система сегодня 
заточена таким образом, что 
издевательство над больными 
детьми оказывается вроде как 
и допустимо. «У нас по закону, 
по должностной инструкции 
есть ситуации, когда такое свя-
зывание допустимо, если речь 
идёт об угрозе жизни – своей 
и других. Но я считаю, что с ре-
бёнком надо уметь работать. 
Какой бы тяжёлый диагноз у 
него ни был, в каком бы агрес-
сивном состоянии он ни нахо-
дился, лучшая фиксация – это 
объятия взрослого челове-
ка»,  – отмечает Павел Астахов.

Кира ДеЛИВОРИА

О защите 
прав детей-
инвалидов у нас, 
к сожалению, 
принято 
вспоминать 
постфактум. 
Уже когда 
непременно 
случилась какая-
нибудь ужасная 
история, которая 
ещё и успела 
просочиться 
в СМИ.

риА новости

теМ вреМеНеМ

в иванове закончился 
резонансный судебный 
процесс над 42-летним 
педофилом. Его 
приговорили к 19 годам 
колонии строгого режима.

В
деле 119 эпизодов, и все 
они связаны с совращени-
ем малолетних. Жертвами 
извращенца становились 

как мальчики, так и девочки. 
Преступления были совершены 
в конце 90-х – начале 2000-х го-
дов, то есть большинство жертв 
преступника уже достигли со-
вершеннолетия. 
В 2012 году мужчина затеял пе-
реписку по Интернету с 9-лет-

ним мальчиком. Как рассказы-
вают следователи, он пытался 
вызвать у своего виртуального 
друга нездоровый интерес к по-
ловой жизни. Через эту перепи-
ску преступника и поймали.
Подобные случаи ловли педо-
филов на живца практикуют и 
правоохранители, и обществен-
ники. Буквально на днях в Со-
ликамске активисты местной 
общественной организации 
«Ради будущего» задержали 
56-летнего педофила, пытав-
шегося совратить подростка. 
14-летний юноша сам обра-
тился в организацию – рас-
сказал, что в Интернете с ним 
начал общаться пожилой муж-

чина. Он просил мальчика при-
слать эротические фотогра-
фии, отправляя взамен свои. 
Общественники предложили 
подростку назначить встречу 
пылкому дедушке, с тем чтобы 
записать её на скрытую каме-
ру. 2 мая «друзья по переписке» 
встретились у местного кино-
театра. В решающий момент 
общественники выскочили из 
кустов и скрутили педофила. 
Оказалось, он им уже хорошо 
знаком. Борцы с педофилией 
уже ловили 56-летнего жите-
ля Березников, но отпустили 
после обещания «больше так 
не делать». На этот раз активи-
сты сдали извращенца в поли-

цию, где он был поставлен на 
учёт как лицо, склонное к пе-
дофилии. Житель Березников 
рассказал, что интерес к маль-
чикам у него проснулся после 
поездки в Таиланд. 
А тем временем в Пскове по 
детским садам ходит фотограф-
педофил. Мужчина уже отсидел 
тюремный срок за совращение 
малолетних, но пока у полиции 
нет оснований думать, что он 
взялся за старое. Бдительные 
родители узнали его номер 
телефона с целью поймать на 
живца и попытались заказать 
съёмку. Но подозрительный 
фотограф сказал, что у него всё 
расписано на много дней впе-
рёд, и задержать его с полич-
ным не удалось.

По официальНой 
статистике, 
за последние пять лет 
число детей-инвалидов в 
нашей стране увеличилось 
на 10%. Так, по данным 
Минздрава, в 2014 году 
было зарегистрировано 
540 837 детей-инвалидов, 
что на 3,7% больше, чем в 
2013-м, и на 9,2%  –  чем в 
2010 году. 
как отмечают эксперты, 
значительное число детей-
инвалидов, содержащихся 
в интернатах и 
специальных учреждениях, 
имеют родителей, 
которые даже не лишены 
родительских прав.

сПрАвКА

издеваться 
изволите?

Истязатели детей 
выскальзывают из 

рук правозащитников 
и правоохранителей

извращенцев меньше не становится

общество/За чертой
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а электронном ресур- 
се – fond.mos.ru – мо-
сквичи могут полу-
чить полную инфор-
мацию как о самом 
городском Фонде 
капремонта, так и о 
том, как, собственно, 
программа капре-

монта будет работать на прак-
тике. На сайте есть несколько 
информационных разделов, 
где можно почитать о том, что 
из себя представляет сам фонд, 
кто входит в его попечитель-
ский и управляющий советы, а 
также ознакомиться с уставны-
ми документами фонда. 
Впрочем, помимо общей ин-
формации на сайте можно 
найти и много практических 
советов, рекомендаций, законо-
дательных актов. 
Для тех жителей, кто ещё 
только начинает знакомиться 
с программой капитального 
ремонта, на сайте есть раздел 
«Вопрос – ответ», где во всех 
подробностях описано, что из 
себя представляет новая систе-
ма капремонта, что такое Фонд 
капитального ремонта, каковы 
ежемесячные взносы, и многое 
другое. 

ВСё В СВоих руках
Напомним, что запущенная 
в Москве региональная про-
грамма капитального ремон-
та многоквартирных домов 
предполагает, что каждый го-
рожанин – собственник жилья 
должен будет делать взносы, 
из которых начнётся форми-
рование фонда, из средств ко-
торого будет производиться 
капитальный ремонт дома. 
Сумма взносов составляет 15 
рублей за квадратный метр. 
Минимальный размер взноса 
был определён по результатам 
консультаций со специалиста-
ми по капитальному ремонту, 
строительству и жилищному 
хозяйству. Кроме того, вопрос о 
размере взноса обсуждался на 
комиссии по ЖКХ в Мосгорду-
ме, на заседаниях Обществен-
ной палаты Москвы и на прези-
диуме Совета муниципальных 
депутатов. 
Как отмечают эксперты, 15 руб- 
лей за квадратный метр – для 
Москвы сегодня такой размер 
платы отражает реальное по-
ложение вещей. Отдельно от-
метим, что столица сегодня  – 
единственный субъект РФ, в 
котором существует база всех 
жилых домов и уже более 10 
лет ведётся мониторинг их тех-
нического состояния. 
Новая система капитального 
ремонта домов предоставляет 
собственникам право выбора: 
либо они будут накапливать 
средства самостоятельно, на 
спецсчёте в банке, и впослед-
ствии расходовать их на ремонт 

дома по своему усмотрению, 
либо управлением средств и 
ремонтом займётся собственно 
городской фонд. Во втором  слу-
чае  ремонтные работы в доме 
начнутся строго в соответствии 
с уже утверждённым графиком. 
Узнать, когда в вашем доме за-
планированы ремонтные рабо-
ты, можно на сайте fond.mos.ru 
в разделе «Дом в программе». 
Однако, если жители предпо-
чтут самостоятельно нака-
пливать деньги на капремонт, 
сроки и объём проведения ре-
монтных работ они также бу-
дут определять самостоятель-
но. Принять решение о том, 
как копить деньги на ремонт, 

жители должны на собраниях 
собственников. 
«Собрание жителей нашего 
дома мы провели, как только 
новая программа капитального 
ремонта была утверждена, – ре-
шили не откладывать в долгий 
ящик, – рассказывает предсе-
датель правления ЖСК «Бра-
теево-2» Людмила Угрюмова.  – 
Дом единогласно проголосовал 
за спецсчёт. Наш дом 1996 года 
постройки, достаточно мо-
лодой. Мы сразу поняли, что 
ждать, пока капремонт дойдёт 
до нас по плану региональной 
программы, не имеет смысла». 
Здесь следует сделать важное 
пояснение. Действительно, 

если ваш дом ещё сравнитель-
но «молодой», копить на ре-
монт лучше самостоятельно. 
Ремонт в «молодых» домах в 
региональной программе за-
планирован ещё очень и очень 
не скоро (это может быть через 
10, 15, а то и 20 лет). Если же 
копить деньги самостоятельно, 
то и сроки ремонта жители бу-
дут определять самостоятель-
но, равно как и объём необхо-
димых работ. «Мы все эти годы 
старались самостоятельно вы-
полнять работы капитального 
характера: где-то меняли тру-
бопровод, полностью утеплили 
входные группы, перешли на 
светодиоды – максимум работ 

мы выполнили, – рассказывает 
Людмила Угрюмова. – Сейчас 
наша задача – замена лифто-
вого оборудования. Правление 
нашего ЖСК решило, что в слу-
чае сбора необходимой суммы 
в первый же год  мы эти деньги 
сразу полностью направим на 
замену лифтового хозяйства в 
первом подъезде. Всего у нас 
в доме семь подъездов, так и 
получается, что к 25-летию на-
шего дома мы заменим все лиф-
ты». 
Кстати, в Москве был принят 
расширенный обязательный 
список работ по капремон-
ту. Некоторые пункты в этот 
список были включены по ре-
зультатам голосования самих 
горожан, организованного на 
сервисе «Активный гражда-
нин». 

гороД не броСит
Заметим, что открыть специ-
альный счёт дома можно толь-
ко в российском банке. Всего в 
программе участвуют 11 бан-
ков  – их список опубликован на 
сайте ЦБ, а также на сайте фон-
да. Среди них – Сбербанк, ВТБ, 
Газпромбанк, «Уралсиб», банк 
«Зенит» и др. 
Важно отметить, что перечень 
операций с деньгами, разме-
щёнными на спецсчёте, строго 
регламентирован. Расходовать 
деньги можно будет только на 
оплату работ по капремонту.
Что интересно: при самосто-
ятельном накоплении денег 
жители сами будут выбирать 
подрядчиков для проведения 
работ. «Все подрядчики сидят 
у наших дверей и предлагают 
наперебой свои услуги, тут про-
блем нет никаких, – рассказы-
вает председатель ТСЖ «Век 
02» Сергей Дегтярёв. – Сегодня 
предложений от подрядчиков в 
10 раз больше, чем нужно про-
извести работ. Вот, например, с 
лифтовым оборудованием: мы 
будем обращаться либо к об-
служивающей организации, ко-
торая занимается этими лифта-
ми, с кем мы работали 10 лет и 
кто знает наши лифты как свои 
пять пальцев, либо к произво-
дителю. Других подрядчиков 
тут и не позовёшь – в этих ты 
уверен». Сложнее, конечно, 
придётся с выбором компа-
ний, проводящих строитель-
ные работы. Но и здесь, уве-
ряют опытные собственники, 
особых проблем не возникнет.  
Конечно, самостоятельно ко-
пить на капремонт, а потом 
ещё искать подрядчиков, ко-
торые качественно выпол-
нят работы, – задача не самая 
простая. Жителям придётся 
научиться вести грамотный 
диалог с финансовыми учреж-
дениями, разобраться в бух-
галтерском учёте, научиться 
выбирать подрядчиков и при-
нимать уже готовые работы. 
Однако практика показывает, 
что дело того стоит. Ведь ни-
кто лучше нас самих не смо-
жет позаботиться о нашем же 
доме. Кроме того, столичное 
правительство готово и уже 
оказывает поддержку мо-
сквичам буквально на каждом 
этапе. «Управа нашего райо-
на провела достаточно мно-
го встреч, за что ей большое 
спасибо. Мы получаем посто-
янную консультационную по-
мощь», – констатирует Сергей 
Дегтярёв. «Город активно не 
только помогает в информи-
ровании, но и обеспечивает 
методическими материала-
ми», – соглашается Людмила 
Угрюмова.  

Капремонт: 
время выбора

ПолеЗНые коНтакты
Есть вопросы по 
порядку проведения 
капитального 
ремонта? во-первых, 
всю необходимую 
информацию можно 
узнать, позвонив 
по «горячей линии»: 
8-495-539-37-87. 
во-вторых, жители 
могут обратиться 
лично в префектуру 
или в информационные 
комнаты в управах 
районов. кроме 
того, на сайте Фонда 
капремонта работает 
электронная приёмная, 
в которую также можно 
обратиться по любому 
вопросу.  Аналогичные 
электронные приёмные 
организованы и на 
официальных сайтах 
префектур. 

КстАтиВсё больше  москвичей 
предпочитают  
самостоятельно 
откладывать 
на капремонт

татьяна НИЖеГОРОДСКАя
Чуть меньше месяца остаётся 
у москвичей на то, чтобы 
решить, каким способом 
они будут копить деньги на 
капитальный ремонт своего 
дома. Определиться с выбором 
горожанам помогают столичные 
власти. В городе была запущена 
мощнейшая информационная 
программа: консультационная 
помощь, обеспечение 
методическими материалами, 
помощь в проведении 
собраний ТСЖ. А недавно был 
запущен и официальный сайт 
Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов 
Москвы. 

ТАСС

общество/город живёт

собственники 
жилых и нежилых 
помещений. При 
этом год постройки 
дома и форма 
управления им 
значения не имеет.

ПЛАТЯТ взносы на капремонт: НЕ ПЛАТЯТ взносы на капремонт:
- собственники домов, признанных аварийными; 
- собственники многоквартирных домов, в которых имеется менее чем три 
квартиры;
- собственники домов, в отношении которых определены порядок, сроки 
проведения и источники финансирования реконструкции или сноса этих домов;
- наниматели жилья.

Перечень работ (услуг) по капитальному ремонту общего имущества 
в многоквартирном доме, осуществляемому за счёт средств фондов капитального ремонта, 

сформированных в рамках минимальных взносов

Ремонт 
внутри-
домовых 

инженерных 
систем 

электро-
снабжения

Ремонт 
внутри-
домовых 

инженерных 
систем 

газоснабже-
ния

Ремонт внутридомо-
вых инженерных систем 

водоснабжения (горячее и 
холодное водоснабжение)

Ремонт или замена 
лифтового оборудования, 
признанного непригодным 
для эксплуатации, ремонт 

лифтовых шахт

Ремонт вну-
тридомовых 
инженерных 

систем тепло-
снабжения

Ремонт внутридомовых 
инженерных систем водо-
отведения (канализация)

Ремонт подвальных 
помещений, относящихся 

к общему имуществу в 
многоквартирном доме

Ремонт внутридомовой 
системы дымоудаления и 
противопожарной автома-
тики, ремонт пожарного 

водопровода

Ремонт 
крыши

Ремонт 
фасада

Ремонт 
фундамента

Ремонт или 
замена мусо-

ропровода

Ремонт или замена вну-
треннего водостока

Разработка и проведение экспертизы проектной 
документации, осуществление строительного контроля, 

проведение оценки соответствия лифтов требованиям тех-
нического регламента Таможенного союза «Безопасность 

лифтов» (ТР ТС 011/2011)
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о
сновным поводом 
для проведения 
опроса послужи-
ли, по всей види-
мости, слова ми-
нистра культуры 
Мединского, уже 
неоднократно го-
ворившего о том, 

что государство, выделяющее 
средства на поддержку куль-
туры, не хотело бы получать 
взамен произведения о тём-
ных сторонах жизни страны. 
«На такие произведения ищи-
те деньги у спонсоров», – ре-
зюмировал министр.
Окончательно же ситуацию 
разогрела цепочка скандалов 
в театре и кинематографе, за-
ставившая заговорить о при-
знаках наступающей цензу-
ры. Прежде всего речь идёт о 
запрете, который Министер-
ство культуры ввело в отно-
шении новосибирской оперы 
«Тангейзер». Напомним: суд 
не нашёл в опере никакого 
оскорбления чувств верую-
щих, однако Минкульт всё 
равно добился отмены этой 
постановки, сняв с должности 
гендиректора театра Бориса 
Мездрича и назначив на его 
пост своего ставленника Вла-
димира Кехмана. 
«Таким образом, был создан 
заманчивый прецедент, кото-
рый даёт надежду каждому 
написать донос и быть услы-
шанным», – считает худрук 
Александринского театра 
Валерий Фокин. Недавно он 
напрямую обратился к гу-
бернатору Калининградской 
области Николаю Цуканову 
с просьбой вернуть в спек-
такль «Тильзит-театра» сце-
ну, в которой святая Ксения 
Петербургская распекает свя-
щеннослужителей за их по-
роки. Прежде эта сцена была 

удалена из спектакля после 
жалобы местной монахини.  
В итоге постановка лишилась 
одной из ключевых сцен и по-
теряла остроту.
И вправду, придраться сегод-
ня можно к чему угодно, было 
бы желание. Обнажённые на 
манер античных статуй тела 
на сцене – это разврат. За-
жжённая сигарета – пропа-
ганда курения. Раскинутые 
в стороны руки – глумление 
над распятием. Далее – по 
списку. 
Более того, похоже, что кон-
троль над произведениями 
искусства в ближайшее время 
обретёт новый оборот. В За-
конодательном собрании Пе-
тербурга готовится документ, 
согласно которому депутаты 
предлагают внедрить пред-
варительную общественную 
экспертизу спектаклей, филь-
мов и музейных коллекций. 
Иными словами, если не-
кий круг граждан на пред-
варительном показе оценит 
фильм, то ему будет выдано 
прокатное удостоверение.
«Это не цензура с госу-
дарственным контро-
лем, – утверждает зампред 
Синодального отдела по вза-
имодействию Церкви и обще-
ства РПЦ, священник Роман 
Багдасаров. – Само общество, 
включая представителей тра-
диционных религий, решит, 
нужно ли произведение в та-
ком виде».
Однако его позицию многие 
деятели культуры не поддер-
живают, поскольку, как счи-
тают они, всё это неизбежно 
приведёт к вкусовщине либо, 
что скорее, к прямой цензуре 
на всё неугодное. Впрочем, 
общество, похоже, к этому 
готово, так что стоит ли пере-
живать?

и
ндийский суд пригово-
рил актёра Болливуда 
Салмана Хана к пятилет-
нему сроку за дорожный 

инцидент, закончившийся 
смертью бездомного в 2002 
году. С места преступления в 
центре Мумбаи актёр тогда 
скрылся, сообщает Lenta.ru
Погибший мужчина был сре-
ди пяти человек, на которых 
наехал автомобиль. За рулём 
находился Салман Хан. Позд-
нее актёра обвинили в умыш-
ленном убийстве. Несмотря 
на утверждения Хана, что в 

аварии виноват его водитель, 
судья отверг данную версию, 
заявив, что машиной управлял 
сам Хан, который был пьян, по-
этому и скрылся от полиции. 
Адвокаты советуют звезде Бол-
ливуда обжаловать решение 
суда. Столь жёсткий приговор, 
считают наблюдатели, вызван 
тем, что актёр уже «знаменит» 
как участник многочислен-
ных скандалов. За это местная 
пресса окрестила его Bad Boy 2 
(прозвище Bad Boy 1 получил 
до него другой популярный ин-
дийский актёр – Санджай Датт).

н
а протяжении 13 лет, про-
шедших со дня смерти 
выдающейся шведской 
писательницы, её кварти-

ра была заперта, а вещи оста-
вались нетронутыми. Такова 
была воля родственников, ре-
шивших оставить всё так, как 
было при жизни Астрид Анны 
Эмилии Линдгрен – автора 
произведений «Пеппи Длин-
ныйчулок», «Малыш и Карл-
сон», «Приключения Эмиля из 
Лённеберги». 
Газета Mitt i со ссылкой на 
внука писательницы переда-
ёт, что родственники реши-
ли организовать в кварти-
ре, расположенной в центре 

Стокгольма, музей. Однако 
посетить его можно будет по 
записи и небольшими группа-
ми в сопровождении гида.

Д
еятельность экспертов 
Третьяковской галереи, 
занимавшихся оценкой 
полотен, вызвала по-

дозрение следователей. На 
днях здесь прошёл обыск. 
Инцидент начался после того, 
как 29 апреля нынешнего 
года директор арт-галереи 
«Кремль» Сергей Степанов во 
время прохождения таможен-
ного контроля в аэропорту 
Внуково сообщил о наличии 
у него пяти картин общей 
стоимостью 180 тыс. рублей. 
Картины подлежали обяза-
тельному письменному та-
моженному декларированию, 
однако Степанов утверждает, 
что намеревался задеклари-
ровать их в аэропорту, но сде-
лать этого не успел, посколь-
ку его задержали. 
Как передаёт пресс-служба 
Следственного комитета РФ, 

таможенников смутило не 
отсутствие декларации, ко-
торую действительно можно 
было заполнить на месте, а 
то, что произведения были 
оценены столь низко. По 
данным следствия, господин 
Степанов попросил специ-
алистов Третьяковской гале-
реи оценить полотна по за-
ниженной стоимости. В итоге 
специалисты Третьяковки 
выдали заключения о том, 
что картины не представля-
ют большой художественной 
ценности, хотя, по оценкам 
экспертов, их реальная сто-
имость составляет не менее 
1,9 млн рублей. Следователи 
предполагают, что подобный 
случай не единичный, поэто-
му не исключено, что вскоре 
ряд сотрудников галереи мо-
гут перейти из разряда свиде-
телей в подозреваемые.

В
ласти США передали Гер-
мании пять известных 
полотен, вывезенных 
из страны во время Вто-

рой мировой войны, переда-
ёт «Интерфакс». Речь идёт, в 
частности, о трёх картинах, 
принадлежащих кисти ху-
дожников Франса Франкена 
Младшего, Христиана Виль-
гельма Эрнста Дитриха и 
Франца де Паула Ферга. Про-
изведения искусства были 
нелегально привезены в США 
американским военнослужа- 

щим, который, по словам на-
следников, «выиграл кар-
тины в покер». Ещё два 
полотна, на которых изо-
бражены королева Виктория 
вместе со старшей дочерью и  
Карл I, привезла в США жен-
щина, служившая на фронте. 
Как утверждают её наследни-
ки, картины она приобрела на 
рынке. По сведениям Newsru.
com, произведения искусства 
удалось возвратить благодаря 
усилиям общества Monuments 
Men и Госдепартамента США.

ГОВОРят, чтО
Америка вернула Германии ценные 
картины

ГОВОРят, чтО
звезду болливуда посадили 
в тюрьму

ГОВОРят, чтО
квартира Астрид линдгрен станет 
музеем

ГОВОРят, чтО
в третьяковке прошёл обыск

роман викТЮк,  
режиссёр:

– на мой взгляд, только таким 
образом, сквозь призму 

запретов, проявляется 
идеология. чиновники того 

или иного звена боятся 
упустить свою власть, боятся 

излишнего шума. Поэтому 
проще запретить, чтобы не 

вызывать нареканий у своего 
начальства, – это во-первых. 
а во-вторых, легче управлять 

народом, которого не 
беспокоят никакие сомнения… 

но это путь опасный.  
так можно недосчитаться 

очень многих выдающихся 
произведений искусства.

Несвобода слова

ТА
С

С

Россияне выступают за введение цензуры
Виктор БОРЗеНКО

Фонд «Общественное 
мнение» спросил россиян, 
поддерживают ли они 
инициативу государства 
контролировать 
содержание 
художественных 
произведений. 
Подавляющее большинство 
респондентов ответили 
положительно – лишь 5% 
(!) опрошенных выступили 
категорически против любого 
давления. Таким образом, 
общество не возражает против 
возрождения цензуры. 

МНеНие

сПрАвКА
в опросе фонда «общественное мнение» приняли 
участие 1000 человек из 43 субъектов рФ. 
Сторонники возрождения цензуры в основном 
говорили, что государство просто обязано 
контролировать произведения искусства (19%). 
По мнению 14% опрошенных, в художественных 
произведениях бывает много лишнего, пустого, 
вредного; ещё 14% сказали, что в художественных 
произведениях много эпизодов разврата, насилия, 
жестокости, много пошлого и безнравственного, 
12% – что многие художественные произведения не 
рассчитаны на детей и молодёжь, вредны для них.
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Светлана Тихомирова, дие-
толог, кандидат медицинских 
наук, врач-консультант ком-
пании «ЛЕовиТ нутрио»:

– большинство людей, 
выезжая на курорт, плани-
руют отдохнуть не только 
от работы, но и от всех про-
чих обязательств, включая 
планы по здоровому образу 
жизни. Если в повседневной 
жизни большинство из нас 
могут спокойно контролиро-
вать свою продуктовую кор-
зину, покупая только полез-
ные продукты в достаточном 
для поддержания суточной 
калорийности количестве, 
то на отдыхе, когда в рамках 

«шведского стола» становятся 
доступными любые продукты, 
многие теряют самооблада-
ние. кроме того, большое 
разнообразие блюд и продук-
тов вызывает желание непре-
менно попробовать их все, что 
приводит к перееданию и как 
следствие к неминуемой при-
бавке в весе. выход  – огра-
ничить каждый приём пищи 
только одним подходом к 
раздаче блюд, а также при-
нять волевое решение пробо-
вать только по одному новому 
продукту в день. Таким обра-
зом, за время пребывания на 
курорте вы и попробуете все 
яства, и не наберёте лишних 
килограммов.

м
ужчинам, отказавшимся от мяса 
и других продуктов животного 
происхождения, грозит беспло-
дие – к такому неутешительному 

выводу пришли американские учёные.
Исследования проводились в течение 
четырёх лет. Всё это время сотрудники 
Университета Лома Линда, что в Кали-
форнии, изучали влияние рациона пи-
тания на способность сильного пола 
к продолжению рода. В итоге выясни-
лось, что у веганов и вегетарианцев за-
метно уменьшается количество поло-
вых клеток. У «отказников» эксперты 
насчитали в среднем 50 млн спермато-
зоидов на миллилитр семенной жид-
кости, тогда как у тех, кто не мыслит 
свою жизнь без хорошей отбивной – 70 
миллионов. Мало того, у «травоядных» 
участников наблюдалась пониженная 
мотильность, то есть доля активно 
двигающихся сперматозоидов: только 
треть из них была достаточно активна 
для зачатия ребёнка. У мясоедов этот 
показатель достигал 60%. Исследовате-
ли также отмечают, что приверженцы 
вегетарианской диеты компенсируют 
отказ от мяса поглощением большого 
количества овощей и фруктов. Вместе 
с ними в организм попадает огромное 
количество пестицидов, что ведёт к 
снижению качества спермы на 70%, 
а подвижности сперматозоидов – на 

68%. Негативное влияние вегетариан-
ства на мужскую фертильность допол-
няется употреблением сои и недостат-
ком некоторых питательных веществ. 
Дело в том, что соя содержит большое 
количество фитоэстрогенов, схожих по 
своим свойствам с женским гормоном 
эстрогеном. Чтобы избежать вредного 
воздействия фитоэстрогенов, специ-
алисты советуют будущим отцам воз-
держаться от соевых продуктов ми-
нимум за 74 дня до зачатия. Не менее 
опасен дефицит витамина В12.

ГОВОРят, чтО
веганы рискуют остаться 
без наследников

ГОВОРят, чтО 
система «всё включено» заставляет есть 

вдвое больше

о
тдых по любимой россиянами 
системе «Всё включено» крайне 
опасен для фигуры – в преддве-
рии курортного сезона эти не-

беспочвенные догадки отпускников 
получили научное подтверждение. С 
цифрами в руках это доказали бри-
танские учёные. 
Известно, что для мужчин суточная 
норма равняется примерно 2,5 тыс. 
калорий, женщинам достаточно 2 
тыс. калорий. Согласно же результа-
там нового исследования, туристы, 
чьи питание и напитки включены в 
стоимость проживания в отеле, едят 
в два раза больше. Исследователи 
проанализировали меню курортни-
ков в первый день отпуска. Как ока-
залось, большинство начинает его с 
миски сладких хлопьев и дополняет 
её традиционным английским за-
втраком с яичницей и беконом, за-
пивая всё это апельсиновым соком 
и чаем или кофе. Энергетическая 
ценность такого завтрака состав-
ляет около 1,1 тыс. калорий. Вскоре 
после этого многие выпивают свой 
первый за день алкогольный на-
питок, добавляя к своему рациону 
ещё 240 калорий. Дальше  – больше. 
За завтраком следуют постоянные 
перекусы, обед и ужин, во время 
которого едоки неоднократно воз-
вращаются к шведскому столу. По 
подсчётам экспертов, на вечернюю 
трапезу приходится около 2 тыс. 
калорий. Ещё 1,4 тыс. калорий – это 

весь алкоголь, выпитый за день. В 
итоге за один день отдыхающие упо-
требляют в среднем 5750 калорий.
Один из участников исследования 
признаётся: «Я всегда совершаю 
одну и ту же ошибку, отдыхая по си-
стеме «Всё включено». Мне кажется, 
что всё бесплатно, но ведь на самом 
деле я сам заплатил за это». Другой 
добавляет: «Я удивляюсь каждый 
раз, когда поправляюсь за отпуск, но 
потом вспоминаю всё, что ел, и из-
умление пропадает. За границей я 
съедаю столько, сколько никогда не 
смог бы съесть дома».

Михаил КОРЯКИН, врач-андролог, доктор медицинских наук, профессор, 
главный врач Республиканского центра репродукции человека 
и планирования семьи:

– во-первых, кто такие веганы и чем они отличаются от вегетарианцев? 
веганство – наиболее строгая форма вегетарианства. они проповедуют 
полный отказ от животного белка в любом его виде. они убеждены, что 
человек должен питаться исключительно растительными продуктами. 
вегетарианцы же не употребляют в пищу только мясо, птицу, рыбу и море-
продукты животного происхождения. Молочные продукты и яйца отрица-
ются лишь частью вегетарианцев. каким образом вегетарианский образ 
жизни способен повлиять на мужскую репродуктивную систему? Полный 
отказ от животной пищи вполне может повлиять на процесс образования 
и формирования мужских половых клеток. но только в том случае, если 
рацион не будет сбалансирован по незаменимым аминокислотам, вита-
минам и минералам, содержащимся в растительной пище в недостатке. 
ну, действительно, как вегану получить, например, необходимое количе-
ство витамина в12, если он полностью отсутствует в растительной пище? 
Только в виде витаминных добавок. однако ситуация не катастрофичная. 
Да, у мужчин-вегетарианцев количественные и качественные показатели 
семенной жидкости могут быть ниже, чем у их плотоядных собратьев, но 
не намного. и они отнюдь не страдают бесплодием. и формально эти пока-
затели не выходят за рамки нормативов, установленных экспертами все-
мирной организации здравоохранения для здоровых фертильных мужчин.

КОММеНтАРИй

КОММеНтАРИй
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Здоровье

26 апреля в клубе «Точка 
сборки» состоялся 
Большой московский 
мультимедийный 
арт-фестиваль «На 
острие» (БММАФНА). 
Его информационным 
партнёром традиционно 
выступила «Наша 
Версия». 

В
сех пришедших в клуб 
встретил яркий синтез 
различных видов боди- и 
техно-арта, фотоискус-

ства, картин современных 
художников и отличной му-
зыки, которые наполнили 
уникальным «миксом» в сти-
листике сложившееся арт-
пространство. Для гостей 
подготовили демонстрацию 
современного тату-оборудо-
вания от московского ателье 
Mostattoo и их друзей, а так-
же показ современной аэро-
графии в стиле «Чиканос» от 
Александра Стручалина (сту-
дия ART4CAR). Кстати, раскра-
шенный им автомобиль занял 

первое место на Московском 
тюнинг-шоу’2015. 
Известные тату-мастера, ху-
дожники и их работы на мо-
делях из студий: «Мир тату» 
(Андрей «Андерс», Валентин 
Мезин, Никита Бауэр, Влад 
«Свой»), СФИНКС (Роман Ми-
гура), Prizm (Дмитрий «Дан-
те»), Марс Андарьянов остави-
ли незабываемое впечатление 
у присутствовавших. Свои 
стихотворения из готовящей-
ся к изданию новой поэмы 
«ФанкОдин» зачитал ведущий 
фестиваля – историк субкуль-
тур Роман Егоров. 
Не менее насыщенной оказа-
лась музыкальная часть фести-
валя, в которой нашлось место 
разным стилям и направлени-
ям: от инди-рока Lex Icon и Lera 
Green с группой Wired Aloud от 
независимого московского му-
зыкального лейбла Indie Tunes, 
блюза известных московских 

мелодичных modern-рокеров 
«Террагона» с новым альбо-
мом «Дождь» до прогрессив-
ного фолка Александра Коста-
рева и подающего большие 
надежды коллектива «Вторые 
брюки». Специальным гостем 
фестиваля стал Дмитрий Сосов 
(Басов-экс Zveroбой), показав-
ший великолепную подборку 
военных и лирических песен 
к 70-летию Победы. Стоит от-
метить, что с каждым годом 
арт-фестиваль «На острие» 
привлекает все больше гостей, 
интересующихся современ-
ными видами искусств и му-
зыкой. «На острие’17» – ещё 
один шаг навстречу единству 
и уважению к культурам раз-
личных людей, проживающих 
в Москве, за её пределами и 
представляемых ими видам 
искусств. Недаром девиз фе-
стиваля – «Просто сделайте 
это!». 

ПерфорМАНс

«точка сборки» собрала любителей «делать это»

роман Егоров
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Цены на молоко могут вырасти на четверть. 
Но это ещё не самое страшное: очень скоро 
настоящего молока в российских магазинах, 

вероятно, и вовсе не получится найти – 
его заменят суррогаты.

пОнедельник
11 мая

19
8

втОрник
12 мая

18
8

Среда
13 мая

18
8

четверг
14 мая

20
11

пятница
15 мая

18
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СуББОта
16 мая

20

вОСкреСенье
17 мая

переменная 
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переменная 
облачность

переменная облачностьпеременная 
облачность

дождь дождь

21
12 11

дождь

овеН. Неделя не обойдётся без волнений, но в целом сложится вполне 
удачно. Беда в том, что вы слишком близко к сердцу воспринимаете 
любые мелочи, расстраиваетесь по пустякам, ссоритесь с людьми, кото-

рые ничем вас не обидели. Если взять себя в руки и настроиться на более оптими-
стический лад, всё быстро наладится.

телеЦ. Избежать разногласий с друзьями и родственниками не удаётся, 
зато коллег и руководство вы понимаете с полуслова. Деловое общение 
очень продуктивно, успешно проходят любые переговоры, в том числе 
самые сложные. Неожиданно удачно решатся сложные финансовые 

вопросы, над которыми вы долго ломали голову.

блиЗНеЦы. Возможны недоразумения на работе, ошибочные реше-
ния могут привести к финансовым потерям. Если вы будете слишком 
торопиться, пытаясь компенсировать их, это лишь усугубит ситуацию, 
так что наберитесь терпения и действуйте неспешно. Полагаться лучше 

на проверенных союзников: новые знакомые обещают много, а делают мало.

рАК. Неожиданно сложно оказывается решить вопросы, раньше казав-
шиеся пустяковыми. Открываются какие-то неприятные обстоятель-
ства, возможно получение информации, которая заставит изменить 
планы, в том числе долгосрочные. Но не унывайте: благодаря друзьям 

вы преодолеете все трудности, просто нужно вовремя обратиться за помощью.

лев. Самое время сосредоточиться на развитии карьеры: сейчас можно 
заложить основу будущего успеха, а то и получить новую должность. 
Правда, для этого придётся сосредоточиться на работе и, возможно, на 
время забыть о личных планах, но, поверьте, дело того стоит. Во второй 

половине недели не исключены лёгкое недомогание – берегите себя.

ДевА. Вас ждёт несколько очень приятных встреч, в том числе с 
людьми, по которым вы в последнее время очень скучали. Вы легко 
завоёвываете расположение тех, кто вам симпатичен, не исключено 
начало романтической истории, которая украсит вашу жизнь. Вторая 

половина недели – время принимать важные решения. Не сомневайтесь в том, что 
они будут правильными: ваша интуиция не ошибается.

весы. Неожиданные новости, полученные в начале недели, заставят 
вас не только пересмотреть свои планы, но и усомниться в правиль-
ности собственного мировоззрения. Появляются новые цели и при-

оритеты, не всегда понятные вашим близким; на объяснения и беседы придётся 
потратить немало времени, к тому же не исключено, что в результате отношения 
испортятся. Одно утешает: все проблемы носят временный характер.

сКорПиоН. Отличная неделя для поездок, в том числе деловых.  
В новой обстановке вы чувствуете себя очень комфортно, с окружаю-
щими легко находите общий язык, к тому же у вас появляются инте-

ресные идеи (в первую очередь касающиеся финансов). Для покупок и инвестиций 
подходит вторая половина недели, а вот в личной жизни в это время могут возник-
нуть проблемы.

стрелеЦ. Всё складывается удачно, многие планы удаётся реализо-
вать без особых усилий: вас поддерживают и звёзды, и люди, от кото-
рых многое зависит. К работе вы относитесь несколько легкомысленно, 

но на её результатах это никак не сказывается, руководство вами довольно. У близ-
ких тоже не возникает претензий, поводов для ссор не возникает.

КоЗероГ. Неожиданные затруднения могут возникнуть даже в самых 
простых делах, придётся на время отказаться от замыслов, которые 
были уже близки к успешному завершению. Особенно трудно придётся 

Козерогам, основные цели и желания которых были связаны с работой, – тут ситу-
ация складывается очень напряжённая. К сожалению, на скорые перемены к луч-
шему рассчитывать не стоит.

воДолей. Полагайтесь на интуицию – на этой неделе нужно следо-
вать её подсказкам, чтобы добиться успеха. Возможно начало очень 
выгодного сотрудничества с прежними деловыми партнёрами или про-

сто со старыми знакомыми, которые начинают очень перспективные проекты. 
Семейный отдых оставляет самые приятные впечатления, да и романтические 
поездки складываются неплохо.

рыбы. В первой половине недели вы склонны всё видеть в самом 
мрачном свете, и это сильно осложняет вам общение с окружающими: 
даже люди, раньше поддерживавшие вас во всём, начинают отдаляться. 

Это временное явление, поэтому особенно беспокоиться не нужно, но всё же над 
своим поведением стоит подумать. Измените его – и неделя закончится на самой 
приятной ноте.

Астролог Анна Герус

Неделя в целом складывается довольно удачно. Однако есть опасность 
наделать ошибок, если пойти на поводу у собственных эмоций. Лучше всё-
таки следовать здравому смыслу и логике. Если перед вами стоит какой-то 

важный вопрос, не торопитесь отвечать на него.

ГоросКоПстриПтиЗ По ПрАЗДНиКАМ

11
мая наступает сча- 
стливая пора для 
всех сладкоежек и 
объедал. Примерно 
лет 10 назад аме-
риканский радио-
ведущий Томас Рой, 
которому до смерти 
надоели вечные раз-

говоры о диетах и правильном пита-
нии, предложил учредить день, когда 
можно есть всё, что захочется. Идея так 
понравилась, что теперь этот празд-
ник чревоугодия отмечают не только в 
США, но и по всему миру.  
12 мая чествуем медицинских сестёр. 
Первой медсестрой стала англичанка 
Флоренс Найтингейл, добровольцем 
отправившаяся участвовать в Крым-
ской войне. Именно она и подме-
тила, что для спасения жизни ране-
ных важно не только то, хорошо ли 
врач провёл операцию, но и будет ли 
больному затем обеспечен хороший 
уход. Теперь день рождения Найтин-
гейл стал профессиональным празд-
ником медсестёр.
13 мая надеваем бескозырки и отме-
чаем День Черноморского флота ВМС 
РФ. Самый славный флот России был 
учреждён в 1783 году, когда указом 
императрицы Екатерины Великой  
11 кораблей Азовской флотилии 
вошли в Ахтиарскую бухту отвоё-
ванного у турков Крыма. Спустя год 

городу Ахтиару было присвоено имя 
Севастополь, что означает «величе-
ственный». 
14 мая в России празднуется День 
фрилансера. Когда-то фрилансерами 
в Европе называли воинов-наёмни-
ков, продающих свои умения каж-
дому, кто готов за них заплатить. 
Сегодня фрилансерами точно так же 
именуют всех работающих вне офис-
ных стен по свободному найму. 14 мая 
2005 года в России заработала одна 
из первых бирж фрилансеров, и с тех 
пор этот день отмечается как празд-
ничный. 
15 мая – Международный день отказ-
ника от военной службы по убежде-
ниям совести. Он был установлен в 
память о гражданах фашистской Гер-
мании, отказавшихся идти на службу 
в гитлеровскую армию. В результате 
за «предательство интересов рейха» 
были расстреляны около 25 тыс. 
молодых немцев. 
16 мая – День калмыцкого чая. То, как 
заваривают его «друзья степей», в 
корне отличается от всех привычных 
рецептов. Достаточно сказать, что в 
состав калмыцкого чая входят соль, 
молоко и мускатный орех. Непре-
менно попробуйте – вкусно необы-
чайно.
Наконец, 17 мая отмечаются День 
борьбы с гомофобией и Всемирный 
день памяти жертв СПИДа. 

Наша новая модель 
Кира учится  

в медицинском 
институте. В будущем 

она хочет стать 
хирургом, а пока что 

после занятий  
в качестве медсестры 

набирается опыта  
в больнице. Пациенты 

очень любят Киру за 
её приветливость  

и усердие, а также за 
то, что вид настоящей 

красоты способен 
поднять настроение 

даже самому 
больному. 

Фото: СЕрГЕй ТЕТЕрин

ЧитАйте в блиЖАйших НоМерАх

с Международным днём медицинской сестры!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 16

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТвеТЫ На кв № 16
По горизоНТаЛи: Нарцисс. Капрон. Турне. Сорт. Ополовник. Аргус. Меркель. Моаи. Алле. Осирис. Ночь. Резонанс. 
Лайкра. Атли. Дриблер. Анабиоз. Слива. Ревю. Ката. Типи. Жлоб. Опер. Кешью.  Пекло. Сирокко. Нетто. Карапет. Осётр. 
Купаты. Егерь.  Авалон. Чириканье. Орлов. Милн. Агитка. 
По верТикаЛи: Страшилка. Уругвай. Бессмертие. Норма. Циркач. Сколл. Колхоз. Павлин. Оливин. Теин. Пьер. Ель. 
Солист. Ралли. Ссора. Ездок. Кабриолет. Алов. Изюбр. Блажь. Евро. Теплоход. Люмпен. Бюстье. Потрава. Кокур. Штрек. 
Кнёдли. Рианна. Клыч. Оками. Ага.  Ерь. Улит. Полк.
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(На фото)
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ного
аппарата

Академи-
ческая

шапочка
Крепёж

с резьбой
Экс-

валюта
Перу

«Терпи, ...,
атаманом
будешь»

Всегда
не левый
посети-

тель

Устарев-
шая

единица
силы

Легко-
вушка

в гараже

«Первая
леди»
среди
птиц

Пританцо-
вывание
по кругу

Куриный
«Топты-

гин»

Союз
опосля
криков:

«Горько!»

Доля на
каждого

импортёра

Нож под
плащом

кабальеро

Образчик
рифмо-
плётства

Султан-
ский

сановник
из высших

Божок,
разящий
в самое
сердце

Одно из
пяти

чувств

Барская
опочи-
вальня

И паркет-
ный,

и кафель-
ный

Бричка
вдоль по
Бейкер-

стрит
Родимый

город
Жюля
Верна

Мотоцикл
рокера

«Пёстрые
горы»
близ

Алма-Аты

Турецкая
сабля

Знак
в парти-

туре

Знойный
пояс близ
экватора

Дикая
кошка

Первый
советский
автобус

Анфас
бревна

Рождён-
ная для
битья

об стол

Дальне-
восточная

рыба

Деревян-
ный ящик
для муки

Песнь во
славу
своих

подвигов
Океан-

ский рак
и великий

Хайям

Жанр
японской
поэзии

Объект
интереса

хироманта

кроссворд


